
Программа фестиваля, кото-
рый проходит в столице уже 
третий год подряд, неизменно 
посвящена творчеству Макси-
ма Горького. Основными пло-
щадками стали Московский 
ТЮЗ, «Новая Третьяковка» 
и места, которые неразрывно 
связаны с именем писателя: 
Парк Горького и Киностудия 
имени Горького. 
География фестиваля обшир-
на: в нем принимают уча-
стие театральные коллективы 
буквально со всей страны. Они 
представят свои постановки 
по произведениям классика. 
Вчера фестиваль открыл 
спектакль Петербургского 
Театра юного зрителя имени 
Александра Брянцева «Меща-
не» в постановке Елизаветы 
Бондарь. Кстати, он вошел 
в лонг-лист национальной те-
атральной премии «Золотая 
Маска» (2020–2021 гг.). Зри-
тели смогли увидеть его на 
сцене Московского театра 
юного зрителя. 
— В пьесе вместе с актерами 
мы искали живой конфликт 
между поколениями, но приш-
ли к пониманию, что всеми 
героями движет страх оказать-
ся на обочине жизни. Тема, ко-
торая актуальна как никог-
да, — рассказала режиссер. 
В спектакле сложный грим, 
поскольку все персонажи 
представлены бесплотными 
героями. Подготовка образа 
у артистов занимает два часа. 
В выходные программа толь-
ко наберет обороты. В пави-
льонах Киностудии имени 

Горького режиссер Юрий 
Квятковский представит нео-
бычный проект — переос-
мысление произведений пи-

сателя. Зрителей ждет иммер-
сивное (эффект погружения 
в искусственно созданную сре-
ду. — «ВМ») путешествие по 
кинофабрике. 

— Мы собрали драматургов, 
режиссеров и актеров, кото-
рые будут создавать свое ки-
но, вдохновляясь творче-

ством и личностью 
Максима Горько-
го, — рассказал 
Квятковский. — 
Фильмы станут ча-
стью моего спек-
такля-променада 
«Горький. Птицы», 
который представ-
ляет собой фантас-
магорию. В ней 
можно будет уви-
деть всех птиц, ко-
торые встречаются 
в произведениях 

Горького, а потом и самого 
Алексея Максимовича.
Также на территории кино-
студии гости фестиваля смо-
гут увидеть граффити молодо-

го художника-сценографа 
Филиппа Шейна, посвящен-
ное творческому процессу ли-
тератора.
Помимо этого, в программе 
«Горький+» запланированы 
театральные мастер-классы, 
иммерсивные постановки 
и спектакли. Любителям ин-
теллектуального досуга орга-
низаторы предлагают поуча-
ствовать в шахматных турни-
рах — известно, что в 1908 го-
ду писатель сыграл партию 
с Владимиром Лениным. 
Ну а те, кто придет с детьми, 
могут сыграть в любимую дет-
скую забаву Алеши Пешко-
ва  (настоящее имя Максима 
Горького. — «ВМ») — городки. 
Фестиваль продлится до 11 ав-
густа включительно.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера в столице 
стартовал фе-
стиваль «Горь-
кий+». В выход-
ные состоится 
более 70 меро-
приятий: кон-
церты и спек-
такли, перфор-
мансы и цирко-
вое шоу, лекции 
и кинопоказы. 

Столичные медики окажут 
помощь пострадавшим
Столичные больницы приня-
ли пострадавших в результа-
те обстрелов в Курской обла-
сти. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Всего в Москву из Курской об-
ласти доставили пятерых по-
страдавших, в том числе дво-
их детей. Ребят эвакуировали 
вертолетом в НИИ неотлож-
ной детской хирургии и трав-
матологии. Двоих взрослых 
приняли в НИИ скорой помо-
щи имени Склифосовского, 
еще один человек находится 
в Городской клинической 
больнице имени Иноземцева.
— Все благополучно перенес-
ли транспортировку, находят-
ся в тяжелом, но стабильном 
состоянии, — сообщил Сергей 
Собянин. — В настоящее вре-
мя проводятся необходимые 
обследования, начато ком-

плексное лечение с привлече-
нием ведущих специалистов 
Москвы и с применением луч-
ших технологий.
С пострадавшими работают 
мультидисциплинарные ко-
манды врачей, среди кото-
рых травматологи, хирур-
ги, комбустиологи, анестези-
ологи-реаниматологи и дру-
гие специалисты. Они при-
мут все необходимые меры, 

чтобы сохранить жизни 
и здоровье людей.
Кроме того, в Курск направле-
ны дополнительные медицин-
ские бригады. Они подклю-
чатся к оказанию помощи на 
месте и при необходимости 
займутся транспортировкой 
других пострадавших в мо-
сковские больницы.
Первых пациентов доставили 
в столицу силами Федерально-
го центра медицины ката-
строф и Центра экстренной 
медпомощи. По оперативным 
данным Министерства здра-
воохранения России, в стаци-
онары после обстрелов в Кур-
ской области поступили 34 по-
страдавших, среди которых 
пятеро детей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мировые фотографы 
проведут лекции

Прислушались 
к наказам горожан

В столице в рамках форума-
фестиваля «Территория бу-
дущего. Москва 2030» от-
крылась фотовыставка 
«Большие города в Москве». 
Вчера об этом со-
общила замести-
тель мэра Москвы 
Наталья Сергуни-
на (на фото).

На выставке пред-
ставлены работы 
предс тавителей 
стран БРИКС. По-
сетители смогут увидеть обра-
зы мировых городов и узнать 
много нового о мировых стан-
дартах работы фотографов.
— Экспозиция познакомит 
с образами мегаполисов в объ-
ективах 14 фотографов из Рос-
сии, Бразилии, Индии, Китая 
и ЮАР. На снимках запечатле-
ны Санкт-Петербург, Рио-де-
Жанейро, Мумбаи и другие 

города. Участники проекта 
приедут на открытие выстав-
ки и на протяжении недели 
будут проводить съемки в Мо-
скве. Их работы лягут в основу 

книги о столице, — 
рассказала Ната-
лья Сергунина. 
Выставка охватит 
10 столичных ло-
каций. Ключевой 
станет подземный 
музей парка «Заря-
дье». Работы будут 
также представле-

ны и на площади с павильо-
ном №  26 «Музей кино» на 
ВДНХ, в парке «Красная Пре-
сня», на Покровском, Яузском 
бульваре. Помимо этого, в ма-
лом амфитеатре парка «Заря-
дье» можно будет посетить 
лекции и мастер-классы по 
фотографии.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Вчера делегаты второго эта-
па 30-й конференции Мо-
сковской «Единой России» 
утвердили программу на вы-
борах Московской городской 
думы. Ее основой стали нака-
зы и предложения, которы-
ми москвичи делятся с участ-
никами команды мэра. 

Работа над программой нача-
лась еще в июне, сразу после 
встречи кандидатов от «Еди-
ной России» с мэром столицы 
Сергеем Собяниным. На пер-
вом этапе команда мэра при-
ступила к сбору наказов 
и предложений жителей окру-
гов. В июле, чтобы объеди-
нить инициативы горожан 
в единый документ, была соз-
дана программная комиссия, 
которую возглавил председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
— Комиссия на протяжении 
двух недель вела интенсив-
ную работу на площадке шта-
ба общественной поддержки 
«Единой России», — сообщил 
Шапошников. — Прошли экс-
пертные сессии по ключевым 
тематическим блокам про-
граммы, включая комплекс-
ное развитие транспортной 
системы Москвы, проекты 
поддержки предпринима-
тельства, развитие новых до-
ступных форматов торговли, 
меры по защите семей, мате-
ринства и детства, сохране-
ние экологического благопо-
лучия районов Москвы.
В программу вошли предло-
жения москвичей по благоу-
стройству и созданию ком-
фортной городской среды 
в районах столицы, расши-
рению гуманитарных и во-
лонтерских проектов и мно-
гие другие. В народную про-
грамму включили и новые 
проекты поддержки бойцов 
специальной военной опера-
ции (СВО). 
— Сейчас в зоне СВО находят-
ся не только бойцы ВС РФ, но 
и сотрудники силовых ве-
домств, работающие на при-
граничных территориях, а так-
же гражданские специали-
сты, которые восстанавлива-
ют инфраструктуру и строят 
оборонительные сооружения. 
Все они рискуют, защищая 
страну, и мы так же должны 
помнить об их заслугах, как 
и о подвиге бойцов на передо-
вой, — подчеркнул Алексей 
Шапошников.
Фракция «Единая Россия» 
в Мосгордуме выступила 
с инициативой расширить 

возможности Федерального 
закона «О ветеранах». Столич-
ные депутаты предлагают до-
полнить закон, чтобы статус 
ветеранов боевых действий 
и связанные с ним льготы 
могли также получать сотруд-
ники силовых ведомств 
и гражданские специалисты, 
выполняющие задачи специ-
альной военной операции. 
«Единая Россия» начала свою 
гуманитарную миссию с са-
мых первых дней СВО. Более 
6000 тонн необходимой по-
мощи удалось собрать и до-
ставить на фронт. В зону бое-
вых действий отправлены 
уже 24 гуманитарных кон-
воя. Более 450 машин с помо-
щью для бойцов направили 
в зону СВО активисты райо-
нов и округов столицы. В ию-
не двое участников команды 
мэра отправились в зону СВО 
с гуманитарным конвоем. 
Координатор проекта «Безо-
пасная столица» в Южном 
округе Москвы Александр 
Лиханов доставил в Херсон-
скую область более 2 тонн гу-
манитарной помощи и меди-
каментов. 
— Две недели в Геническе бы-
ли очень насыщенными, — 
рассказал Лиханов. — Жители 
наших новых регионов очень 
нас ждали. Они были тронуты 
добротой и отзывчивостью 
добровольцев Южного округа 
столицы, которые продолжа-
ют заботиться о своих сооте-
чественниках из новых регио-
нов, доставляя необходимое.
Эта работа будет продолжать-
ся и дальше.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Три московские зоны отдыха признаны безопасными для купания, сообщила пресс-служба 
столичного управления Роспотребнадзора: Тропарево (ЮЗАО), Большой городской пруд 
(ЗелАО), Черное озеро (ЗелАО). Там вода отвечает санитарным требованиям.
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важно
Собранные наказы мо-
сквичей позволят до-
полнить и актуализиро-
вать народную програм-
му, которую «Единая 
Россия» успешно вопло-
щает в жизнь с 2021 года 
при поддержке про-
граммы мэра Москвы 
«Мой район». Програм-
ма партии включает 
11 блоков, посвященных 
развитию экономики 
и промышленности Мо-
сквы, транспорта, здра-
воохранения, образова-
ния, культуры, спорта 
и системы социальной 
поддержки.

культура

Встреча с Горьким
Фестиваль, посвященный великому писателю, приглашает жителей 
столицы поближе познакомиться с его творчеством

На фестивале 
можно поиграть 
в любимую игру 
Алеши Пешкова — 
городки

8 августа. Артисты Санкт-Петербургского театра юного зрителя имени Александра Брянцева Анна Слынько в роли Елены Кривцовой и Кузьма Стомаченко, сыгравший 
Нила, готовятся к спектаклю «Мещане» на сцене Московского ТЮЗа, который показали в рамках фестиваля «Горький+». Фото: Наталья Шатохина

ПОДРОБНЕЕ О СИТУАЦИИ 
В КУРСКОЙ ОБЛАСТИ ➔ СТР. 6

столичная панорама

Красочная история русских 
особняков. Награждены лауреаты 
конкурса молодых художников 
«Архитектура дипломатии» ➔ СТР. 3

градостроительство

Директор образовательного 
комплекса Сергей Востриков: 
Для каждого студента мы подбираем 
свой карьерный путь ➔ СТР. 4

загородная жизнь

Дачные пересуды. Горожане 
на природе размышляют 
о стяжательстве на примере 
распределения кабачков ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

Пятница Ежедневный деловой выпуск  Weekend

комментарии экспертов
АЛЕКСЕЙ ФУРСИН 
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
СТОЛИЧНОГО ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ

Фестиваль проходит в тре-
тий раз и стал традицион-
ным мероприятием 
для столицы. Он отражает 
и общий тренд Москвы, 
который особенно заме-
тен этим летом. Коллекти-
вы всегда давали пред-
ставления, концерты 
в стенах театров, а сейчас 
все творцы выходят 
на улицы. Так, фестиваль 
«Горький+» является жи-
вым подтверждением из-
менений в работе творче-
ских коллективов и роста 

интереса горожан к искус-
ству и культуре.

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ, 
АРТДИРЕКТОР ФЕСТИВАЛЯ

Фестиваль впервые вышел 
за пределы Парка Горького
и значительно расширил 
гео графию участников. 
В программе представлены 
одноактные балеты из Ниж-
него Новгорода, уличные 
спектакли из Воронежа 
и Санкт-Петербурга, поста-
новка из Казани и даже ла-
боратория аргентинского 
режиссера Гильермо Кака-
че, который подготовил 
эскиз пьесы «Дачники».
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Эксперты помогут выбрать профессию мечты и пройти оплачиваемую стажировку

Просыпаться надо с первыми лучами солнца

Столичный центр инноваци-
онных кадровых сервисов 
«Профессии будущего» 
в этом году, по сравнению 
с прошлым, увеличил 
на 20 процентов количество 
оплачиваемых стажировок 
для выпускников колледжей 
и вузов. Об этом вчера сооб-
щила заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

Система московского образо-
вания построена таким обра-
зом, что студенты городских 
колледжей, например, еще во 
время обучения проходят 
практику или стажировку на 
ведущих предприятиях столи-
цы. Тем самым вместе с ди-
пломом многие выпускники 
получают и заветное предло-
жение о трудоустройстве.
— Москва создает все необхо-
димые условия, чтобы начина-

ющие специалисты были уве-
рены в завтрашнем дне, — под-
черкнула Анастасия Ракова. — 
Сотрудничество с ведущими 
работодателями города позво-
ляет студентам колледжей не 
только освоить востребован-
ную профессию, но и гаранти-
рованно получить работу меч-
ты. Для тех же, кто еще не опре-
делился с работой, а также для 
выпускников без профессио-
нального опыта центр «Про-
фессии будущего» предлагает 
возможность получить первые 
практически навыки на опла-
чиваемых стажировках.
Молодым специалистам до-
ступно более 2000 предложе-
ний из сферы информацион-
ных технологий, промышлен-
ности, финансов, торговли 
и услуг. Подобрать подходя-
щую вакансию помогут ка-
рьерные наставники центра 
«Профессии будущего». Они 
же расскажут, как правильно 
составить резюме и написать 
сопроводительное письмо. 
Кроме того, у выпускников 
колледжей и вузов есть воз-
можность сходить на тренин-

ги по эффективной самопре-
зентации на собеседовании. 
Опытные эксперты помогут 
побороть волнение и подго-
товиться к встрече с работо-
дателем.

В центре «Профессии будуще-
го» также можно узнать, ка-
кие направления сейчас са-
мые востребованные на рын-
ке труда. Так, больше всего 
предложений для стажеров 

у компаний, работающих 
в области информационных 
технологий и телекоммуни-
каций. Им нужны аналитики 
данных, программисты, раз-
работчики и специалисты по 

информационной безопасно-
сти. Начальная зарплата, на-
пример, для тестировщика 
без опыта, который только 
проходит практику, стартует 
от 56 тысяч рублей.
Второе место по популярно-
сти занимает сфера оптовой 
и розничной торговли. Рабо-
тодатели ищут менеджеров по 
продажам и специалистов по 
работе с маркетплейсами. Мо-
лодым специалистам, кото-
рые пришли на стажировку, 
предлагают 65 тысяч рублей. 
При этом студенты и выпуск-
ники, претендующие на долж-
ности экономистов, финансо-
вых и инвестиционных ана-
литиков, могут рассчитывать 
на зарплату 80 тысяч рублей.
Нужны специалисты и про-
мышленному сектору. Веду-
щие предприятия столицы 
приглашают на оплачивае-
мую стажировку сервисных 
инженеров, инженеров-меха-
ников, токарей, фрезеровщи-
ков и шлифовщиков. Мини-
мальный уровень оплаты по 
этим специальностям состав-
ляет 60 тысяч рублей.

Центр «Профессии будущего» 
открылся в декабре прошлого 
года. С тех пор в нем побыва-
ли более 60 тысяч девяти-
классников и свыше 40 тысяч 
взрослых. Школьники смогли 
пройти программу комплекс-
ной профориентации, что-
бы определиться, кем стать 
и куда идти учиться дальше, 
а взрослые воспользовались 
инновационными сервисами 
для поиска подходящей рабо-
ты. Причем, если нужно, тут 
же можно получить дополни-
тельную квалификацию и но-
вые знания: центр «Профес-
сии будущего» предлагает 
всего за 3,5 месяца освоить 
одну из 75 востребованных 
специальностей. Жители сто-
лицы, как правило, выбирают 
торговлю, сервисную инду-
стрию, транспортную и про-
мышленную отрасли, а также 
ИТ-сектор.
Кроме того, этим летом в сто-
лице заработала первая в Рос-
сии передвижная «лаборато-
рия» профориентации и раз-
вития карьеры «Профитрак». 
Она будет курсировать по го-

роду до конца сентября. Все 
желающие могут получить 
консультацию карьерных на-
ставников, пройти профори-
ентационное тестирование 
и даже попробовать себя в но-
вой профессии с помощью 
виртуальной реальности.
— Стильный фургон проедет 
по всем популярным локаци-
ям города и даст возможность 
выбрать свой профессиональ-
ный трек каждому, кто сейчас 
в поиске работы, кто задумы-
вается о смене профессии, 
а также тем, кому только 
предстоит сделать выбор про-
фессионального пути, — ска-
зала Анастасия Ракова.
В ближайшие выходные «Про-
фитрак» будет стоять у гас-
троквартала «Депо» на Лесной 
улице, а с 23 по 25 августа — 
на ВДНХ, после чего переме-
стится к «Три вокзала. Депо». 
Подробный маршрут и гра-
фик работы необычной пере-
движной «лаборатории» опу-
бликованы на сайте profi truck.
mosfuture.ru. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Руководитель производ-
ственно-технического отдела 
ГБУ «Жилищник района Оре-
хово-Борисово Южное» Ар-
тем Алаев начинал свою ка-
рьеру в Южном округе членом 
Молодежной палаты. Вчера 
он рассказал «ВМ», как про-
ходит его рабочий день. 

Утро Артема Дмитриевича на-
чинается максимально ра-
но — лето очень насыщенный 
сезон для коммунальщиков, 
поэтому работы много.
— Просыпаюсь, можно ска-
зать, с первыми лучами солн-
ца. В «Жилищнике» сейчас 
много всего происходит — ак-
тивная стадия работ по благо-
устройству, планово-текуще-
му ремонту, капитальному ре-
монту домов, — отмечает он.
До работы он предпочитает 
добираться на машине. Так го-
раздо быстрее, к тому же есть 
возможность осмотреть боль-
ше объектов, ведь специали-
сту нужно контролировать, 
как идут работы, общаться 
вживую с подрядчиками.

— Продолжительность моего 
рабочего дня варьирует от ко-
личества задач. Да, часть за-
дач — это совещания, где мы 
с коллегами ищем решения по 
сложным вопросам, которые 
требуют координированной 
работы разных направлений. 
Но выезды «на землю» никто 
не отменял, это — ежедневная 
и одна из моих любимых за-
дач, — добавил он.
Сейчас в районе на многих 
адресах завершается плано-
во-текущий ремонт подъез-
дов. Это достаточно острая 
тема для жителей района. 
Вместе с муниципальными 
депутатами Артем Дмитрие-
вич встречается с жителями 
и отвечает на их вопросы.
— Недавно осматривали за-
вершенный капремонт дома 
на Каширском шоссе. Жители 
не всегда понимают, что пла-
ново-текущий ремонт не ме-
нее важен, чем капитальный, 
потому что позволяет поддер-
живать дом в хорошем состоя-
нии. Конечно, порой мы мо-
жем выявить недочеты — где-

то надо лампочку подкрутить, 
где-то лучше подкрасить щит-
ки. Для этого и нужно выез-
жать на место, чтобы лично 
все увидеть, — добавил он.
В районе Орехово-Борисово 
Южное москвич работает уже 
много лет, а свою карьеру 
в местном «Жилищнике» на-
чинал с самых низов. По сло-
вам Артема Алаева, ему очень 
нравится работать в сфере 
ЖКХ, так как она непосред-

ственно влияет на комфорт 
жителей города.
— Работа сложная, но инте-
ресная. Бывают рутинные 
дни, а бывают насыщенные. 
В руках нашего ведомства 
большое количество ресурсов, 
которые действительно меня-
ют город к лучшему каждый 
день. И мне очень нравится то, 
что я причастен к повышению 
комфорта и росту качества 
жизни в городе, — отметил он.

Осень не за горами, поэтому 
Артем Алаев также осматрива-
ет подвальные помещения — 
важно, чтобы все инженерные 
коммуникации работали ис-
правно перед предстоящим 
сезоном подачи отопления.
— У меня ненормированный 
график, поэтому свободного 
времени остается не так мно-
го — нужно быть на связи всег-
да, потому что от форс-
мажоров никто не застрахо-
ван, — отметил он.
Но когда удается вырвать ми-
нутку отдыха, руководитель 
производственно-техниче-
ского отдела с большим удо-
вольствием отправляется ис-
следовать Москву. Ему очень 
нравится гулять по паркам 
и усадьбам города, находить 
малоизвестные улочки.
— У нас в Южном округе очень 
много интересных мест — это 
и долина реки Шмелевки, Куз-
нецовки, Царицыно, Коломен-
ское — всего и не перечис-
лить! — отмечает он.
До конца лета Артем Дмитрие-
вич мечтает отправиться в от-
пуск на море — из-за высокой 
нагрузки сложно найти такую 
возможность.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

КАРЬЕРА

20 июня. Иван Юдин, студент выпускной группы Московского технологического колледжа, 
возле станка с ЧПУ. Фотограф: Наталья Шатохина

8 июля. Памятник Федору 
Михайловичу Достоевскому 
у здания Российской 
государственной библиотеки.
Фото: Наталья Шатохина

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Мегаполис для 
людей и... кошек

Недавно весь мир отмечал 
День кошек. О том, как жи-
вется в Москве усатым-поло-
сатым, рассказал заводчик 
ориентальных коротко-
шерстных кошек, президент 
Клуба восточных кошек 
LEGION Михаил  Аленин.

Михаил Викторович по рож-
дению сибиряк, но 18 лет на-
зад приехал в Москву, столица 
сразу покорила его сердце раз 
и навсегда и стала его самым 
любимым городом.
— Я обожаю Москву, именно 
этот город помог мне найти се-
бя в этом мире. Москва откры-
ла мне глаза на многое, мега-
полис дает огромные шансы 
каждому, нужно их не упу-
скать, идти к своей цели, — го-
ворит Михаил Аленин. — 
Здесь я построил дом, 
а в 2012 году — питомник, где 
живут наши котята. Питом-
ник — это профессиональное 
разведение племенных живот-
ных, у меня именно ориен-
тальной короткошерстной по-
роды кошки. Наши котята-вы-
пускники живут на всей терри-
тории России, но основные 
города: Москва, Санкт-Петер-
бург, Донецк, Новосибирск, 
Екатеринбург, Казань, Чебок-
сары, Чита. Есть и звездные 
владельцы наших выпускни-
ков: Павел Прилучный, Миро-

слава Карпович, Егор Бероев. 
Нам важно, чтобы котики бы-
ли в надежных руках. Мо-
сква — удивительный город, 
здесь практически нет бездо-
мных котов. Зато есть парки, 
где можно с ними гулять. А еще 
есть антикафе, где живут кош-
ки. Я считаю, это хорошо, если 
животные находятся в полной 
безопасности и заботе. Было 
бы здорово, если бы там нахо-
дились кошки разных пород, 
чтобы будущие владельцы 
могли выбрать, представители 
какой породы могут стать чле-
нами их семьи. Как на выстав-
ках. Кстати, в столице России 
они организуются на высоком 
уровне. Москва — любимый 
город для людей и... живот-
ных — здесь их любят.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

25 июля. Руководитель производственно-технического 
отдела ГБУ «Жилищник района Орехово-Борисово Южное» 
Артем Алаев осматривает отремонтированную кровлю крыши 
дома на Каширском шоссе. Фото: Анатолий Цымбалюк

Международный день ко-
шек отмечается  8 августа, 
его инициатором 
в 2002 го ду стал Междуна-
родный фонд Animal 
Welfare. Однако это 
не единственный праздник 
наших братьев меньших.
В России День кошек 
празднуют 1 марта, орга-
низован он Московским 
музеем кошки и редакци-
ей журнала и газеты «Кот 
и пес» в 2004 году.
В Японии праздник милых 
пушистиков назначен 
на 22 февраля. На япон-
ском языке мяуканье кош-
ки передается как «нян-
нян-нян», что означает 
«два», а «два-два-два» 
можно расценить как 
22 февраля. 

справка

Молодежь пригласили на ринг 
для дискуссий

На юге столицы прошел оче-
редной раунд молодежного 
ринга, в котором принял уча-
стие депутат Госдумы Тимо-
фей Баженов.  «ВМ» побыва-
ла на этой встрече. 

Молодежный политический 
ринг начал свою работу на 
территории Южного округа. 
Инициатором создания тако-
го клуба стал общественный 
деятель, заместитель началь-
ника Государственный жи-
лищной инспекции города 
Москвы Евгений Селиверстов. 
По его словам, молодежный 
политринг — это свободная 
площадка для дискуссий, ко-
торая дает возможность моло-
дежи округа пообщаться с экс-
пертами из разных сфер и про-
явить себя. Одним из героев 
политринга стал Тимофей Ба-
женов — депутат Госдумы, за-
нимающийся вопросами эко-
логии, природных ресурсов 
и охраны окружающей среды. 
В рамках одного из раундов ге-
рою задали острый вопрос 

о чистоте Москвы-реки по 
сравнению с другими реками 
мира. Он ответил на этот 
сложный вопрос и высоко оце-
нил экологическую обстанов-
ку в городе.
— Если сравнивать с той же Се-
ной, где уже несколько раз от-
кладывались соревнования 
в рамках Олимпиады из-за низ-
кого качества воды, то у нас 
с этим все в порядке. В Москве 
работает большое количество 
служб, которые следят за ее чи-
стотой, — отметил он.
Вместе с Евгением Селивер-
стовым они подискутировали 
на тему благоустройства Кры-
латских холмов — этот вопрос 
волновал многих присутству-
ющих.
— Проекты благоустройства 
особо охраняемых природных 
территорий всегда согласуют-
ся на разных этапах. Уверен, 
что все работы соответствуют 
регламенту, — добавил Сели-
верстов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДОРОГУ МОЛОДЫМ досье
Артем Дмитриевич 
Алаев родился 25 июля 
1991 года в Москве. 
В 2014 году окончил Рос-
сийский государствен-
ный аграрный универси-
тет имени К. А. Тимирязе-
ва (МСХА имени К. А. Ти-
мирязева). Обучался 
на факультете гидротех-
нического, агропромыш-
ленного и гражданского 
строительства. В 2017 го-
ду состоял в Молодеж-
ной палате Орехово-Бо-
рисово Южное. Долгое 
время активно занимал-
ся общественной дея-
тельностью в районе.
Сейчас Артем Дмитрие-
вич занимает должность 
руководителя производ-
ственно-технического 
отдела. Он курирует во-
просы, связанные с капи-
тальным, планово-теку-
щим ремонтом жилых 
домов, а также занима-
ется проверкой инже-
нерных коммуникаций 
в районе.
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Неповторимое 
очарование усадеб

Лето — это лучшее время 
для прогулок по старинным 
усадьбам. «ВМ» решила уз-
нать у руководителей сто-
личных структур и ведомств, 
есть ли у них любимые усадь-
бы, которые они чаще всего 
выбирают для посещения.

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ЩУКИНО

Москва сегодня — лучшее ме-
сто для прогулок: парки, кра-
сивые бульвары, набережные 
притягивают москвичей и го-
стей города. Но усадьбы — осо-
бые жемчужины города! Я жи-
ву на северо-западе, и долгое 
время самой любимой усадь-
бой была усадьба Юсуповых 
в Архангельском. Видела Ар-
хангельское в разные време-
на — и в забвении, и в расцве-
те, но всегда в великолепии 
вкуса и красоты, гармонии ар-
хитектуры и природы. А со-
всем недавно открыла для себя 
нового усадебного фавори-
та — усадьбу «Остафьево — 
Русский Парнас». Все здесь ды-
шит историей, а в великолеп-
ных интерьерах дворца прохо-
дят потрясающие концерты 
классической музыки.

СЕРГЕЙ КОНАХЕВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГБУК Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ СЕВЕРО
ЗАПАДНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА

Неповторимое очарование 
старины, легкого историче-
ского флера я ощущаю в двух 
своих любимых усадьбах — 
Братцево и Покровское-
Стрешнево. В усадьбе Братце-
во находится ротонда Милови-
да, которая была построена 
в начале XIX века для украше-
ние поместья, авторство из-
ящной парковой беседки при-
писывается Андрею Ворони-
хину — строителю Казанского 
собора. Здесь, в Братцево, рус-
ский художник Иван Шишкин 
создал свою картину «Пол-
день, окрестности Москвы. 
Братцево», которая стала пер-
вым произведением Шишки-
на, попавшим в коллекцию 
будущей Третьяковской гале-
реи. И если Братцево — это 
классическая, дворянская 
усадьба, то усадьба Покров-
ское-Стрешнево — чудо 
эклектики и фантастического 
стиля созданного последней 
владелицей знаменитой под-
московной усадьбы Евгенией 
Шаховской-Глебовой-Стреш-
невой. Она уделяла большое 
внимание парку. И сегодня мы 
можем увидеть у флигеля 
с бывшим театром сосну, кото-
рую посадила в 1886 году кня-
гиня. Старинные парки, тени-
стые беседки, удивительные 
владельцы усадеб, чья жизнь 
связана с историей нашей 
страны, легенды и мистика, 

связанные уже с историей уса-
деб, — все это греет сердце 
и душу и каждый раз заставля-
ет вновь и вновь посещать лю-
бимые мной усадьбы Москвы. 

ЕКАТЕРИНА КУТЬЕВА
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА РАЗВИТИЯ 
ПАРКА ГОРЬКОГО

Считаю, что одна из лучших 
усадеб Москвы — это Кусково. 
Я как ландшафтный архитек-
тор не могу не оценить един-
ственный сохранившийся 
в Москве регулярный парк 
XVIII века с оригинальной ита-
льянской мраморной скуль-
птурой, уникальными пави-
льонами, дворцовым ком-
плексом с подлинными живо-
писными полотнами. Такие 
парки можно увидеть в Петер-
бурге — ради них, собственно, 
и едут в Северную столицу. 
Для Москвы этот объект уни-
кален и тем, что усадьба пере-
ходит в большой природный 
исторический парк, который 
находится при усадьбе. Куско-
во совмещает в себе и все при-
знаки усадебной жизни, и воз-
можность пойти в настоящий 
лес с гигантскими дубами — 
ровесниками эпохи парко-
строения усадьбы. И как боль-
шой фанат антикварного фар-
фора я очень люблю выставки, 
которые проходят в павильо-
не «Эрмитаж» и оранжерее 
 Кусково.

АНАСТАСИЯ ГАЧЕВА
ГЛАВНЫЙ БИБЛИОТЕКАРЬ 
БИБЛИОТЕКИ № 180 
ИМЕНИ Н. Ф. ФЕДОРОВА

Москва особенна тем, что абсо-
лютно весь город — от центра 
до окраин — наполнен красоч-
ными местами с богатой исто-
рией. Одно из самых красивых 
мест — это музей-усадьба «Из-
майлово». Попадая туда, мож-
но окунуться в царский быт 
XVII столетия, а в теплое время 
года насладиться прекрасной 
погодой, где-нибудь сидя на 
скамейке в тени. Это очень ро-
мантичное место со своей уни-
кальной архитектурой.

СВЕТЛАНА ОВЧИННИКОВА 
ЗАВЕДУЮЩАЯ ПРОФИЛАКТИЧЕСКИМ 
ОТДЕЛЕНИЕМ ДЕТСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ № 12

Я очень люблю наш Южный 
округ и считаю его жемчужи-
ной Царицына. Это изящный 
готический островок в совре-
менном мегаполисе. Посещая 
ее всей семьей, мы с большим 
удовольствием наслаждаемся 
не только самим архитектур-
ным ансамблем, но и открыва-
ющимся пейзажем. 

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Колокола играют 
гимн страны
Первые часы на Спасской башне Московского Кремля 
появились еще в XVII веке. Позже их заменили куранты 
голландского, а потом и английского производства. 
Сегодня это единственные в мире полностью механиче-
ские часы, исполняющие торжественные мелодии.

В Москве создан меж-
отраслевой кластер кос-
мических технологий.
Это уже 15-е объединение 
на базе Московского инно-
вационного кластера. 
— Среди участников москов-
ского кластера космических 
технологий — предприятия, 
научно-исследовательские 
институты и стартапы, кото-
рые работают над созданием 
космических кораблей, раз-
гонных блоков и автомати-

ческих космических аппара-
тов, — сказала глава Депар-
тамента предприниматель-
ства и инновационного 
развития Кристина Кост-
рома.

■
Пассажиры выбрали при-
чалы «Парк Фили» и «Бе-
реговой» для речных по-
ездок около 60 тысяч раз 
с момента их открытия.
Заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта Мак-

сим Ликсутов рассказал, что 
причал «Парк Фили» являет-
ся вторым по популярности 
среди всех остановок элек-
тросудов. Он расположен 
в зеленой зоне и вблизи него 
есть обустроенный пляж 
с бассейнами. За два месяца 
им воспользовались около 
45 тысяч раз, а «Берего-
вым» — более 15 тысяч раз.

■
Столичный портал потре-
бителя поможет горожа-

нам организовать комфорт-
ное путешествие на поез-
де. Советы составлены 
экспертами Роспотребнад-
зора по городу Москве.
— Также москвичи смогут 
узнать, на что необходимо 
обратить внимание при вы-
боре билета, чтобы в поездке 
получить ожидаемый уро-
вень комфорта, — отметили 
в пресс-службе столичного 
Департамента информаци-
онных технологий.

важно

Художники мастерски выполнили задание

В бывшем усадебном доме 
графа Остермана наградили 
лауреатов конкурса среди 
молодых художников «Архи-
тектура дипломатии». Гостей 
принимал Всероссийский му-
зей декоративного искус-
ства, который вот уже боль-
ше 40 лет располагается 
в памятнике архитектуры 
конца XVIII–XX веков.

Место для проведения торже-
ственной церемонии оказа-
лось символичным. По усло-
виям всероссийского конкур-
са, который в этом году про-
шел в третий раз, участникам 
нужно было изобразить сто-
личные памятники архитек-
туры, используя элементы на-
ционального декоративно-
прикладного искусства.
— Наша организация управ-
ляет огромным количеством 
особняков — жемчужинами 
архитектуры, которые были 
построены в XIX–XX веках, 
а некоторые и раньше, — ска-
зал начальник Главного про-
изводственно-коммерческого 
управления по обслуживанию 
дипломатического корпуса 
(ГлавУпДК) при Министер-
стве иностранных дел России 
Вячеслав Фатин. — И, конеч-
но, нам хочется, чтобы о них 
знали как можно больше лю-
дей, для чего мы и проводим 
этот конкурс. Нам важно по-
казать красоту особняков че-
рез творчество молодежи.
В конкурсе участвовали как 
профессиональные художни-
ки, так и любители. К теме 
творческого задания — со-
вместить архитектуру и рус-
ские народные промыслы — 
они подошли с креативом. 
Организаторы получили 
больше 80 заявок от молодых 
художников из 20 регионов 
России. Лауреатами стали де-
сять авторов, среди которых 
преподаватель детской шко-
лы искусств Анна Чурилова. 
Она изобразила особняк Ко-
робковой, который стоит на 
Пятницкой улице.
— Я видела его вживую, поэ-
тому опиралась на личные 
впечатления, — поделилась 
лауреат. — Долго думала, ка-
кой взять промысел, очень бо-
ялась, что получится как-то 
вычурно или непонятно, поэ-
тому остановилась на гжели.
Работа выполнена в узнавае-
мых бело-голубых тонах. В ок-
нах дома заметны традицион-
ные цветочные узоры, а над 
крышей, словно огромная лу-
на, «висит» круглая тарелка.
Мотивы гжельской росписи 
читаются и в одной из работ 

Анастасии Федуловой. Девуш-
ка рисует, сколько себя пом-
нит. С отличием окончила 
Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет по 
специальности «художник-ре-
ставратор» и сейчас учится 
в магистратуре Политехниче-
ского университета Петра Ве-
ликого по направлению «ком-
муникативный дизайн».
— Меня заинтересовала исто-
рия особняка Кекушевой, за-
гадочное исчезновение 
огромной скульптуры льва, 
которая так и не 
нашлась. Ее вос-
создали по сохра-
нившимся эски-
зам, — пояснила 
выбор объекта 
Анастасия. — 
И вот эту потерю, 
хрупкость я и хоте-
ла изобразить. По-
этому скульптуру 
льва нарисовала 
в виде фарфоровой 
статуэтки с роспи-
сью гжель. Кстати, такие же 
статуэтки я коллекциониро-
вала в детстве. Сам особняк я 
представила как вышивку 
в технике «нижегородский ги-
пюр». Это тоже очень хруп-
кий, тонкий материал.
Работа выполнена в холодных 
оттенках, в отличие от второй 
картины Федуловой, на кото-
рой изображен дом купца 
Игумнова. Вдохновившись 
яркими интерьерами особня-
ка, художница взяла за основу 
цветное михайловское круже-
во, которое мастерицы плетут 

на тоненьких кленовых па-
лочках-коклюшках, и «огнен-
ную» хохлому.
— Этот красивый петух, напо-
минающий птицу Феникс, 
возрождает пламя русской 
культуры, — обозначила глав-
ные смыслы Анастасия.
К слову, она участвовала в кон-
курсе «Архитектура диплома-
тии» в третий раз и в третий 
раз получила награду.
— Это вдохновляет и мотиви-
рует творить дальше, — при-
зналась лауреат.

Третий раз подряд участвует 
и побеждает в конкурсе и Но-
рик Мусоян. Будущий архи-
тектор-реставратор перешел 
на пятый курс Московского 
государственного строитель-
ного университета. В этом го-
ду он прислал на конкурс сра-
зу три работы, две из которых 
выполнены графикой.
— Мне нравится работать 
с композицией, люблю насы-
щать передний план героями. 
Вот, например, на фоне дома 
Вертовского изображены де-
вушки, которые занимаются 

ткачеством, — рассказал Но-
рик. — А здесь уже более инте-
ресная композиция, своего 
рода рекурсия: картина в кар-
тине. Мы видим мастерскую 
резчика по дереву. Вот он си-
дит, делает игрушки. У него 
распахнуто окно, через кото-
рое открывается прекрасный 
вид на особняк Миндовского.
Принцип рекурсии Мусоян 
использовал еще в одной сво-
ей работе, выполненной аква-
релью. По замыслу художника 
мы видим живописцев, кото-
рые решили украсить стену 
внутри особняка изображени-
ем дома усадьбы Грачевых. 
Элементы его интерьеров, на-
пример колонны ионического 
ордера, также присутствуют 
на картине.
— Работы победителей очень 
продуманные, красиво вы-
полненные, что, конечно же, 
откликается нашему музею, 
ведь мы — за красоту, ей по-
священы все наши экспози-
ции, — отметила директор 
Всероссийского музея декора-
тивного искусства Елена Ти-
това и подчеркнула, что кон-
курсное задание было слож-
ным, но художники мастер-
ски с ним справились.
Работы лауреатов какое-то 
время будут представлены 
в музее. Также они пополнят 
галерею ГлавУпДК при МИД 
России в особняке на Пречи-
стенке. А к Новому году уже по 
традиции выйдет календарь 
с картинами победителей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

30 июля. Лауреат конкурса «Архитектура дипломатии» Норик Мусоян пришел на церемонию 
награждаения с мамой Седой, которую он называет своей музой. Фото: Наталья Шатохина

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Зимой выйдет 
календарь
с картинами 
победителей

Парковочное разрешение могут приостановить из-за штрафов

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут о предстоящей 
реконструкции 2-го Медвед-
ковского моста, а также 
о том, что делать, если дей-
ствие резидентного разре-
шения на парковку приоста-
новили. 

Будут ли ремонтировать 
или расширять 2-й Медвед-
ковский мост? Будет ли пе-
рекрываться движение 
по нему? 
Егор Кушнарев, район Свиблово
■ Отвечает Алексей Шапош-
ников, председатель Мосгор-
думы:
— Еще в 2018 году жители 
Свиблова, Южного и Север-

ного Медведкова поставили 
задачу — улучшить транс-
портную доступность райо-
нов. Река Яуза, по сути, разде-
ляет Северо-Восточный округ 
на две части, и одна из арте-
рий, которая связывает эти 
части, — это 2-й Медведков-
ский мост. Он был построен 
в прошлом веке и во всех 
смыслах устарел — на нем 
всего две полосы движения, 
по одной в каждую сторону. 
Его необходимо реконструи-
ровать, и с этой инициативой 
мы обратились к мэру Мо-
сквы. Сергей Собянин нашу 
идею поддержал. 
Также мы собрали более 
5000 подписей за то, чтобы 

сначала появилась новая вет-
ка моста, куда будет перенесе-
но движение, а затем нача-
лась реконструкция старой 
ветки. Это позволит нам 
иметь четыре полосы движе-
ния — по две в обе стороны, 
что существенно улучшит 
транспортную доступность 
районов. Это важно не только 
для автомобилистов — через 
мост проходят четыре марш-
рута наземного транспорта. 

Мне пришло уведомление
о приостановке действия ре-
зидентного разрешения 
на парковку. За что его могут 
аннулировать и как этого из-
бежать? 
Евгений Жулин, район Замоскво-
речье
■ Отвечает автоюрист Илья 
Куличенко:
— Приостановка и аннулиро-
вание резидентного разреше-
ния — это разные понятия. 
Аннулируется разрешение, 

к примеру, если вы больше не 
являетесь собственником 
квартиры в доме, рядом с ко-
торым вы паркуетесь, или 
в случае отчуждения транс-
портного средства. Причем 
аннулировать резидентное 
разрешение вы можете и са-
мостоятельно — соответству-
ющая электронная услуга 
есть на mos.ru. Аннулировать 
разрешение может и ГКУ «Ад-
министратор московского 
парковочного пространства». 
При этом деньги, которые вы 
уже внесли, вам не вернут. 
В вашем случае речь, скорее 
всего, идет о приостановке 
действия резидентного разре-
шения. Это происходит в том 
случае, если автовладелец на-
брал штрафов за нарушение 
правил дорожного движения 
и парковки. По закону доста-
точно трех задолженностей 
по штрафам, для того чтобы 
было принято решение о при-
остановке действия рези-

дентного разрешения на пар-
ковку. 
Вас обязаны уведомить за 
10 рабочих дней о том, что 
разрешение скоро приостано-
вят. Уведомление приходит 
либо в личный кабинет на 
mos.ru, либо по СМС, на элек-
тронную почту или в прило-
жение «Парковки России». 
С момента получения уведом-
ления у вас есть 10 рабочих 
дней на то, чтобы оплатить 
все штрафы. При этом нужно 
будет письменно уведомить 
«Администратора московско-
го парковочного простран-
ства» о том, что у вас больше 
нет задолженностей. В этом 
случае разрешение не будет 
приостановлено. 
Если же вы не оплатите штра-
фы, действие резидентного 
разрешения приостановят до 
тех пор, пока вы не погасите 
все задолженности плюс три 
месяца после соответствую-
щего письменного уведомле-

ния «Администратора мо-
сковского парковочного про-
странства». Срок действия 
разрешения затем продлят 
на общий срок приостанов-
ления. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

ХОРОШИЛОВ 
ЗНАЕТ

Резидентное разрешение 
на парковку необходимо 
менять в том случае, если 
изменились персональ-
ные данные человека или 
сведения о его транспорт-
ном средства. Для пере-
оформления понадобятся 
те же документы, что 
и для первичного оформ-
ления, кроме согласия 
других владельцев жи-
лья. Внести изменения 
можно на портале mos.ru. 

справка
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Диаметр

ø 6,12 м

КУРАНТЫ  ЧАСЫ С МУЗЫКАЛЬНЫМ БОЕМ

9 августа 1996 года Кремлевские куранты 
впервые исполнили гимн России — в то время 
это была «Патриотическая песня» Глинки. 
Также звучала мелодия хора из оперы «Жизнь 
за царя».
В 2000 году «Патриотическую песню» 
заменили на гимн Российской Федерации

ДЕТАЛИ ЦИФЕРБЛАТА КУРАНТОВ

Высота цифр

0,72 м

Длина часовой 
стрелки

2,97 м
Длина минутной 
стрелки

3,38 м

Спасская башня имеет 
10 этажей. Высота башни 
до звезды — 67,3 метра, 
со звездой — 71 метр

Музыкальная 
часть находится 
под шатром Спасской 
башни в открытом, 
10-м ярусе. Самый 
большой колокол 
весит более 2 тонн

Часы бьют благодаря 
молоткам, соединенным 
с основным механизмом. 
Для исполнения мелодий 
используют медный цилиндр, 
поверхность которого усеяна 
штифтами и отверстиями. 
При вращении они нажимают 
на клавиши, связанные тро-
сами с колоколами 

Гимн России 
звучит в 00:00, 
06:00, 12:00, 18:00

Мелодия 
«Славься» звучит 
в 03:00, 09:00, 
15:00, 21:00

23 
колокола 
в курантах
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В настоящее время 
в городе идет мас-
штабная модерниза-
ция среднего профо-
бразования — меня-
ются учебные планы 
и программы, внедря-
ются новые методики 
обучения, обновляет-
ся материально-тех-

ническая база, чтобы квалификация выходящих 
из стен колледжей специалистов отвечала со-
временным требованиям, учитывала запросы 
работодателей и городской экономики в целом. 
Один из крупнейших профессиональных стро-
ительных образовательных комплексов Мо-
сквы — «Столица» — активно вовлечен в этот 
процесс. Уже более 80 лет ОКГ «Столица» гото-
вит кадры для стройотрасли города. За это вре-
мя число выпускников превысило 100 000 чело-
век. Сейчас 3300 студентов обучаются в трех 
округах города: Южном, Юго-Восточном 
и Юго-Западном. У комплекса свыше 40 учеб-
ных мастерских и лабораторий с передовым 
оборудованием, отвечающим федеральным 
стандартам и задачам работодателей.

Спрос на рынке труда

Сергей Петрович, насколько сегодня популярно 
строительное образование среди абитуриентов? 
На какие направления самый высокий конкурс? 
Самые востребованные строительные специ-
альности — строительство и эксплуатация зда-
ний и сооружений, архитектура, землеустрой-
ство. А среди профессий — сварщик. 
Ребята охотно идут в отрасль. Во-первых, моло-
дых людей привлекают востребованность 
и перспективы карьерного роста. Профессия 
строителя всегда будет актуальной, так как 
строительство ведется непрерывно. Молодые 
люди могут начать свой путь с рабочих специ-
альностей и постепенно продвигаться по ка-
рьерной лестнице.
Во-вторых, в строительной отрасли высокая за-
работная плата. Строители получают достой-
ную оплату труда, особенно высококвалифици-
рованные специалисты. Это делает профессию 
привлекательной с точки зрения финансового 
обеспечения. (См. рубрику «Кстати». — «ВМ»)
Также молодых людей привлекает разнообра-
зие задач и проектов. Работа строителя включа-
ет в себя широкий спектр задач: от проектиро-
вания и возведения зданий до отделки и благо-
устройства территорий. Это делает профессию 
интересной и разнообразной.
Ну и, конечно, это польза для общества. Строи-
тели создают комфортные условия для жизни 
людей, строят школы, больницы, жилые дома 
и другие важные объекты инфраструктуры. Это 
придает профессии значимость и смысл.

Лаборатории для будущих 
архитекторов и землемеров
 Ваше учебное заведение без малого век готовит 
строителей. Как изменились требования к вы-
пускникам и сам процесс обучения за эти годы? 
Профстандарты, федеральные государствен-
ные образовательные стандарты, образова-
тельные программы — все меняется вместе 
с развитием отрасли. Конечно, студенты в лю-
бом случае изучают основы проектирования, 
технологии возведения зданий, технику безо-
пасности и многое другое.

В целом сейчас сократился срок обучения почти 
по всем профессиям и специальностям, при этом 
число практических занятий увеличилось до 
70 процентов. Благодаря им студенты могут при-
менить полученные знания на реальных объек-
тах: сначала — получают навыки в современных 
мастерских и лабораториях колледжа, которые 
обновляются и пополняются оборудованием, 
которое действительно востребовано в отрасли, 
а потом — выходят на строительные объекты ве-
дущих компаний города. Причем наши мастера 
производственного обучения и преподаватели 
также повышают свою квалификацию на кра-
ткосрочных стажировках у работодателей.
К примеру, в нашем отделении «Зябликово» от-
крылись две новые лаборатории: лаборатория 
испытания строительных материалов и лабора-
тория геопространственных технологий. В пер-
вой — есть камера температурно-влажностно-
го измерения, которая позволяет воссоздавать 
различные условия эксплуатации материалов 
и конструкций. Это поможет нашим будущим 
строителям и архитекторам лучше понять, как 
материалы ведут себя в реальных условиях, 
и научиться проектировать более надежные 
и долговечные здания. 
А в лаборатории геопространственных техно-
логий студенты отрабатывают навыки измере-
ний и расчетов при перепаде высот на местно-
сти. В лаборатории есть электронные и оптиче-
ские нивелиры, участок, имитирующий поле-

Сегодня Москва входит в число регионов — лидеров по темпам и объемам строительства. Спектр реализуемых проектов максимально широкий: жилая и коммерческая 
недвижимость, соцобъекты, дороги, метро, промышленная инфраструктура. А строительные профессии — снова среди самых востребованных. Накануне Дня строителя 

о подготовке кадров «ВМ» побеседовала с  директором образовательного комплекса градостроительства «Столица» Сергеем Востриковым (на фото).

15 января. Учащийся образовательного комплекса градостроительства «Столица» Никита Белов на занятиях по сварке. Фото: Анатолий Цымбалюк

Специалисты стройотрасли стали лидерами по росту и размеру предлагаемых зарплат

«Столица» готовит кадры

Подготовила АННА ХРОМЦОВА edit@vm.ru

Крупные 
работодатели 
предложили 
заключать 
целевые договоры 
на обучение 

«Образовательный комплекс градостроительства «Сто-
лица» ведет свою историю с Указа Президиума Верховно-
го Совета СССР от 2 февраля 1940 года «О государствен-
ных трудовых резервах СССР». В 1942 году было создано 
Ремесленное училище № 50 для подготовки рабочих мас-
совых профессий, в первую очередь для строительного 
дела. В ходе реорганизаций и слияний к 2016 году ком-
плекс «Столица» объединил около 10 существовавших 
в разные годы профучилищ. Их выпускники внесли свой 
вклад в строительство первых пятилеток, восстановление 
разрушенного войной народного хозяйства, работали 
на крупнейших стройках страны. 

справка

поздравление

Дорогие коллеги! 
Уважаемые строители!
Поздравляю многотысячную ко-
манду столичных изыскателей, 
проектировщиков, архитекторов, 
инженеров, строителей, произво-
дителей и ветеранов отрасли 
с профессиональным праздни-
ком — Днем строителя! Сегодня 
Москва — один из самых краси-
вых и комфортных городов мира, 
и колоссальный вклад в это внес-
ли строители. За последние годы 
общими усилиями мы реализова-
ли множество масштабных проек-
тов в разных сферах — это Боль-
шая кольцевая линия и Москов-
ский скоростной диаметр, Мо-
сковский клинический научный 
центр им. А. С. Логинова и Мо-
сковский многопрофильный кли-
нический центр «Коммунарка», 
парк «Зарядье», «Лужники» и дру-
гие знаковые объекты.
Темпы развития нашего города 
ежегодно только увеличиваются. 
Строятся новые линии и станции 
метрополитена, дороги и мосты, 
возводятся современные жилые 
кварталы и общественные про-
странства со всей необходимой 
инфраструктурой. Только за пер-
вую половину этого года введено 
более 4 миллионов квадратных 
метров недвижимости, из кото-
рой свыше половины — это шко-
лы, детские сады, объекты здраво-
охранения, спорта, культуры 
и прочие общественно-деловые 
сооружения.
Вместе мы создаем качественно 
новую городскую среду, ориенти-
рованную прежде всего на жителя 
мегаполиса. Благодаря нашему 
созидательному труду комфорт-
ные условия стали доступны мил-
лионам москвичей.
Современный этап в жизни столи-
цы — один из самых ярких в исто-
рии города. Нет сомнений в том, 
что московские строители спра-
вятся с любыми задачами.
Спасибо вам за высокий професси-
онализм, надежность, готовность 
к сотрудничеству и любовь к наше-
му городу! Желаю успеха в реали-
зации наших общих задач, креа-
тивных идей, профессионального 
роста и, конечно, здоровья и сча-
стья — вам и вашим близким. 
С Днем строителя!

ВЛАДИМИР 
ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И СТРОИТЕЛЬСТВА

Согласно недавнему исследованию, прове-
денному крупным сервисом по поиску рабо-
ты и подбору сотрудников, сварщики вош-
ли в топ-5 профессий с самой высокой зар-
платой в России. Работодатели готовы пла-
тить хорошему специалисту более 
200 тысяч рублей. А стройсфера стала лиде-
ром по увеличению зарплат сотрудников 
по сравнению с 2023 годом. Согласно дру-
гому исследованию, самый большой рост 
средних зарплатных предложений произо-
шел в сфере строительства — плюс 36 про-
центов. Высокий спрос на работников объ-
ясняется динамичным строительством.

кстати

вые условия, и компьютеры со специальным 
программным обеспечением. Эти навыки не-
обходимы для проведения топографических 
съемок, проектирования и строительства мо-
стов и зданий, а также для других задач, связан-
ных с землеустройством.
Практические занятия позволяют не только луч-
ше освоить материал, но и почувствовать ответ-
ственность за свою работу. Так, уже в прошлом 
учебном году первокурсники специальности 
«Монтаж и наладка внутренних сантехнических 
устройств, вентиляции и кондиционирования 
воздуха» проходили практику на производстве 
и даже сдали квалификационный экзамен на ба-
зе работодателей. Кроме того, теперь будущие 
специалисты наряду с изучением своей профес-
сии осваивают несколько смежных. Таким обра-
зом, после окончания обучения ребята стано-
вятся специалистами широкого спектра.

Студотряды и сотрудничество 
с компаниями
В советское время студенты любых специально-
стей охотно подрабатывали в стройотрядах. 
А ваши студенты поддерживают традицию? 
Безусловно. Каждое лето наши ребята выходят 
в строительные отряды: работают отделочника-
ми, реставраторами. Студенты погружаются 
в профессию, узнают, что такое стройка, как ор-
ганизованы различные процессы.  Это возмож-
ность для ребят активно провести лето, влюбить-
ся в профессию и заработать. Часто после работы 
в стройотряде им предлагают трудоустроиться 
в компанию, перейти на индивидуальный план 
обучения и совмещать работу по профилю и уче-
бу. Больше половины студентов выпускного кур-
са уходят на стажировку и остаются работать 
в компаниях на более высоких должностях.
А с какими застройщиками и предприятиями со-
трудничает колледж? Студенты каких специаль-
ностей сейчас наиболее востребованы на рынке? 

У нас более 200 компаний-партнеров. Сотруд-
ничаем с «Донстроем», группой компаний 
«ПИК» (ООО «ПИК-техотделка» и ООО «Префаб 
технологии», Щербинским лифтостроитель-
ным заводом, У1ДСК и многими другими. Ком-
пании приходят к нам для знакомства, пригла-
шают ребят на экскурсии. Затем студенты вы-
ходят к ним на практику, стажировку, трудоу-
страиваются после окончания обучения. Уже 
с первого курса студенты узнают о множестве 
возможностей, которые их ждут. 
Что касается спроса у работодателей, то им 
нужны сварщики, мастера отделочных и деко-
ративных работ, сантехники и электрики. 
Сложно выделить какую-то отдельную профес-
сию, каждому из наших партнеров требуются 
квалифицированные рабочие.
На какие позиции могут претендовать ваши вы-
пускники? 
Для каждого студента мы подбираем свой ка-
рьерный путь. Как я уже говорил, студенты зна-
комятся с компаниями-работодателями снача-
ла на встречах в колледже, на экскурсиях, вы-
ходят на практику и стажировку, заключают 
целевые договоры на обучение. Несколько 
крупных работодателей вышли к нам с предло-
жениями о целевом обучении. Весьма перспек-
тивное направление. Для студентов, заключив-
ших такой договор, компании выделяют допол-
нительную стипендию, что мотивирует ребят 
получать максимум от обучения.
Сейчас первые студенты, завершившие обуче-
ние, вышли на работу по целевому договору 
с «Донстроем». Выпускница специальности 
«Садово-парковое и ландшафтное строитель-
ство» работает мастером по озеленению, а дру-
гой — работает мастером-отделочником. Ребя-

та довольны своей работой и надеются на даль-
нейший карьерный рост.
Есть ли среди ваших воспитанников знаменитые 
в отрасли люди?
Могу сказать, что наши студенты регулярно 
участвуют в конкурсах профессионального ма-
стерства регионального и национального уров-
ней. Недавно учащиеся отделения «Люблино» 
Александр Сахно и Надежда Храмцова стали 
победителями в компетенции «Реставрация 
лепного декора и штукатурок» на соревновани-
ях в рамках масштабной выставки «ПРОрестав-
рацию. Импортозамещение в реставрацион-
ных материалах и технологиях».

Перспективное дело

Было много новостей о запуске уникального ро-
ботизированного завода «МонАрх» по выпуску 
квартирных модулей. Развивается цифровое 
проектирование. Как думаете, не приведут ли все 
эти современные технологии к упразднению 
профессии строителя и замене 3D-принтерами 
и прочим искусственным интеллектом?
Приведу такой пример. Мы сотрудничаем с ООО 
«Префаб технологии», входящим в группу ком-
паний «ПИК». Они занимаются, в частности, 
производством сантехнических кабин, модуль-
ным производством. И, несмотря на использова-
ние современных технологий, специалисты 
остаются востребованы в производстве.
Да, современные технологии значительно об-
легчают и улучшают процесс строительства, 
однако полностью заменить человека они пока 
не могут. Люди обладают способностью адап-
тироваться к изменяющимся условиям и ре-
шать нестандартные задачи. 
Строительство требует творческого подхода 
к решению задач. Технологии могут предложить 
множество вариантов, но окончательное реше-
ние часто зависит от человеческого фактора. 
Несмотря на то что современные технологии 
могут повысить безопасность на стройплощад-
ке, они не могут полностью исключить челове-
ческий фактор и предотвратить все возможные 
риски. 
Строители постоянно учатся и развиваются, 
адаптируясь к новым технологиям и методам 
работы. Технологии также развиваются, но их 
необходимо настраивать и использовать под 
руководством человека. Поэтому хотя совре-
менные технологии играют важную роль 
в строительстве, они не могут полностью заме-
нить человеческий труд и опыт.
Что бы вы пожелали коллегам и будущим строи-
телям по случаю профессионального праздника?
Уважаемые коллеги, дорогие друзья! Мы с вами 
знаем, что строитель — это не просто профес-
сия, это призвание. Это люди, которые каждый 
день совершают маленькие подвиги, превра-
щая мечты в реальность. Благодаря вашему 

труду растут города, строятся дома, создаются 
комфортные условия для жизни людей. 
В этот праздничный день хочу выразить вам ис-
креннюю благодарность за ваш профессиона-
лизм, преданность делу и самоотдачу. Желаю 
вам новых успехов, интересных проектов 
и вдохновения. Пусть каждый новый объект 
становится для вас не просто работой, а ме-
стом, где вы сможете проявить свои лучшие ка-
чества и достичь новых вершин!

дравление

ИМИР 
ОВ
ИТЕЛЬ МЭРА 
ПО ВОПРОСАМ
РОИТЕЛЬНОЙ
КИ
ТЕЛЬСТВА

В ТЕМУ

Градостроительный комплекс столицы 
представил тематическую детскую пло-
щадку «Сам себе строитель» на террито-
рии спорткомплекса «Лужники» в рамках 
форума-фестиваля «Территория будуще-
го. Москва 2030». 
Детская стройплощадка со строитель-
ным краном высотой 8 метров появилась 
на парковке Южного спортивного ядра, 
ее оснастили горками, веревочной паути-
ной, скалодромом и батутом. Для ребят 
организовали игровую зону и подготови-
ли развивающую программу, в рамках 
которой вожатые рассказывают участни-
кам об отрасли и помогают примерить 
на себя роль строителя. 
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■  Город активно помогает инвесторам локализовывать но-
вые производства, в том числе по выпуску стройматериа-
лов, и предлагает свыше 20 различных инструментов 
поддержки. 

■  Так, в Зеленоградском административном округе столи-
цы в рамках программы стимулирования создания мест 
приложения труда ( МПТ)  появятся заводы по производ-
ству фасадных конструкций, газобетонных блоков и про-
изводству дверей, а также  производственный комплекс 
по выпуску дверей, отделочных материалов, напольных 
покрытий. 

■  В Северо-Западном административном округе ведется 
строительство завода по производству архитектурного 
и товарного бетона. В результате реализации этих про-
ектов в строительной отрасли будет создано свыше 
600 новых рабочих мест. 

■  Еще одна востребованная мера поддержки — масштаб-
ные инвестиционные проекты (МаИП). С 2022 года инве-
сторы, которые планируют разместить на территории 
российской столицы новые или расширить действую-
щие производства, могут получить землю в рамках 
МаИП по льготной ставке — 1 рубль в год. Сегодня в Мо-
скве реализуется около 30 МаИПов, благодаря которым 
в разных районах появятся заводы по выпуску строи-
тельных материалов. Например, в Новой Москве уже за-
пустили первую очередь и завершают вторую, основную, 
инновационного стройкомбината «МонАрх», изготавли-
вающего готовые (с отделкой, инженерными система-
ми, фасадом) модули для домостроения. Изделия ис-
пользуют, например, в Новых Черемушках в ходе рено-
вации. Модули просто вывозятся на объект и там монти-
руются. 

■  Также в районе железнодорожной станции Бекасово-
Сортировочное в рамках реализации масштабного ин-
вестиционного проекта построят индустриальный ком-
плекс с двумя заводами по выпуску строительных мате-
риалов. 

■  В прошлом году город заключил договор аренды земли 
по льготной ставке один рубль в год с производителем 
деревянных модулей для строительства и ремонта. Но-
вое предприятие разместится на участке площадью 
0,7 гектара на юго-востоке города. 

■  Идет работа по созданию крупного строительного кла-
стера (порядка 200 га) в ТиНАО вблизи поселка Спортба-
зы. Он объединит ведущих и крупнейших производите-
лей стройматериалов. Компании будут выпускать желе-
зобетонные и строительные конструкции, модульные 
сооружения, металлические изделия, деревянные на-
польные покрытия и другую продукцию. Земельные 
участки под локализацию производств будущие рези-
денты кластера также смогут получить в рамках реали-
зации масштабных инвестиционных проектов по льгот-
ной ставке 1 рубль в год. 

■  В рамках кластера планируется создание около 30 ты-
сяч рабочих мест. Инвестиции в реализацию проекта 
превысят 144 миллиарда рублей.

Современные офисы с видом на реку и небоскребы
Столичные власти делают 
ставку на создание новых 
мест приложения труда. 
Все чаще они появляются 
в настоящих офисах меч-
ты — комфортных, совре-
менных, оснащенных раз-
личными техническими но-
винками, удобно располо-
женных в красивых зданиях 
с уникальным дизайном в пе-
шей доступности от метро. 
Строить такие бизнес-цен-
тры нового поколения горо-
ду помогают инвесторы. 

Создают рабочие места
За четыре года своей реализа-
ции программа стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда охватила практиче-
ски все районы города. Прави-
тельство Москвы заключило 
с инвесторами уже более ста 
соглашений. По этим догово-
рам в ближайшие годы в сто-
лице должны построить более 
6 миллионов квадратных ме-
тров недвижимости. Это по-
зволит создать свыше 281 ты-
сячи рабочих мест практиче-
ски во всех отраслях экономи-
ки города. С появлением 
новых центров деловой ак-
тивности развивается не толь-
ко экономика, но и районы, 
где создаются дополнитель-
ные рабочие места.
— Программа стимулирова-
ния создания мест приложе-
ния труда направлена на при-
влечение инвесторов к стро-
ительству важных социаль-
ных и деловых объектов. 
В рамках соглашений за-
стройщики получают льготы 
на возведение жилья, а город, 
в свою очередь, учреждения 
образования, культуры 
и спорта, промышленные 
предприятия и логистиче-
ские комплексы, офисные 
и торговые помещения. В ре-
зультате снижается дефицит 
рабочих мест и при этом со-
кращается маятниковая ми-
грация, — сообщил ранее мэр 
Москвы Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале.
Инфраструктура создавае-
мых офисов в первую очередь 
должна отвечать запросам 
горожан и соответствовать 
программам развития самого 
мегаполиса. Современные 
бизнес-центры возводятся 
в том числе за пределами цен-

тра города и Третьего транс-
портного кольца (ТТК). Один 
из таких примеров — строи-
тельство в составе ЖК Sydney 
City делового  центра. Его воз-
водят в районе Хорошево-
Мневники, вдоль Шелепи-
хинской набережной. Проект 
делового центра в рамках 
подписанного с городом со-
глашения по программе соз-
дания мест приложения тру-
да реализует один из круп-
нейших застройщиков, Груп-
па компаний ФСК.

Мощный стимул 
для развития
Выбор места не случаен: рай-
он Хорошево-Мневники ак-
тивно развивают. 
Здесь возводят новые дома, 
в ближайшие годы заработает 
станция метро «Звенигород-
ская». 
При этом транспортная до-
ступность отлично налажена 
и сейчас: есть прямые выезды 
на ТТК, Московский скорост-
ной диаметр и Звенигород-
ское шоссе, рядом расположе-
ны остановки всех видов об-
щественного транспорта, 
включая комфортные речные 
трамваи. 
Благодаря таким проектам 
район получает мощный сти-
мул для своего развития и ста-
новится все более привлека-
тельным для горожан.
При этом инвестор создает 
уникальный объект, пони-
мая, что современному жите-
лю мегаполиса интересно ра-
ботать в архитектурно выра-
зительном здании, в котором 
не только дизайн, но и уро-
вень комфорта продуман до 
мелочей.

Задача со звездочкой 
Деловой центр на Шеноги-
на — это 24-этажное здание 
общей площадью более 70 ты-
сяч квадратных метров. Авто-
ром проекта выступило архи-
тектурное бюро Kleinewelt 
Architekten. 

— Это первый подобный про-
ект офиса в портфеле ГК ФСК. 
Здесь расположится также 
и их будущая штаб-квартира. 
Для нас это стало задачей со 
звездочкой, но мы успешно 
справились, — рассказывает 
главный архитектор проекта 
Оксана Новоскольцева. 
При формировании динамич-
ного облика здания специали-
сты вдохновлялись природны-
ми формами. К примеру, 
офисная часть, выполненная 
из стеклянных витражных 
конструкций, напоминает 
кристалл апофиллита (мине-
рала сложного состава), кото-
рый вырастает из каменной 
монолитной стилобатной ча-
сти здания. 
— Динамика создается за счет 
смены формы нескольких 
блоков типовых этажей, под-
сечек и террас, — поясняет 
архитектор. 

Монументальный 
образ здания
Контраст визуально массив-
ного стилобата со стеклян-

ным объемом офисной башни 
формирует монументальный 
образ здания. Благодаря пано-
рамному остеклению рези-
денты делового центра смогут 
в свободное время наслаж-
даться живописными видами 
реки, зеленью Филевского 
парка и разглядывать силуэты 
башен комплекса «Москва-
Сити» и соседних новостроек.
— Отдельного внимания за-
служивают атриумы в инте-
рьере, световые фонари на 
кровле стилобатной части 
и венчающее облик здания 
подобие короны, за которой 
расположен одноэтажный 
офис сложной каплеобразной 
формы, — подчеркивает Ок-
сана Новоскольцева.
В здании будут созданы раз-
личные типы рабочих мест, 
в том числе конференц-залы 
и переговорные. В деловом 
центре решено внедрить со-
временные ИT-технологии, 
включая FaceID, системы без-
опасности и аналитики 
и  VR-мониторинг. Для сотруд-
ников компаний предусмо-
трен трехуровневый подзем-
ный паркинг, где можно бу-
дет размещать как автомоби-
ли, так и мотоциклы. 

Удобные проезды 
и тротуары
Ближе к открытию бизнес-
центра вокруг него обустроят 
удобные проезды и тротуары, 
установят малые архитектур-
ные формы, шлагбаумы, сде-
лают наружное освещение 
и озеленят территорию.
— Офисный центр будет нахо-
диться в пешей доступности 
от жилых корпусов и при этом 
иметь транспортную инфра-
структуру с собственными 
въездами и выездами. Это да-
ет возможность жителям 
пользоваться будущей инфра-
структурой делового центра, 
которая расположится на 
первом этаже здания, — под-
черкнул директор по разви-
тию коммерческой недвижи-
мости ГК ФСК Сергей Пше-
ничников.
Завершение строительства 
центра запланировано на сле-
дующий год. По словам инве-
сторов, здесь будет создано 
более 2 тысяч рабочих мест.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ruДеловой центр в составе ЖК Sydney City станет еще одним украшением российской столицы

Предприятия наращивают выпуск труб, 
промышленных пил, а также арматуры

В настоящее время в городе ра-
ботает более 340 производств 
(это свыше 20 тысяч человек), 
занятых выпуском необходи-
мой для стройотрасли продук-
ции. Ассортимент охватывает 
широкий спектр товаров: от 
изделий для металлообработ-
ки  до решений для очистки во-
ды. По данным мэрии, сейчас 
практически для всех строй-
материалов, отделки и обору-
дования есть наши аналоги, 
которые не уступают зарубеж-
ным по качеству и при этом 
выгодны по цене.

— Благоприятный инвести-
ционный климат и комплекс 
мер поддержки, реализуемый 
по поручению Сергея Собяни-
на, способствуют тому, что 
индустриальный сектор сто-
лицы продолжает динамично 

развиваться, — рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики города Ана-
толий Гарбузов. — В том чис-
ле столица уделяет внимание 
и содействует становлению 
строительной отрасли. Так, 
в Новой Москве формируется 
крупный строительный кла-
стер. Он объединит ведущих 
и крупнейших производите-
лей материалов. Земельные 
участки под локализацию 
производств в рамках класте-
ра инвесторам предоставляем 
в рамках масштабных инве-
стиционных проектов по 
льготной ставке 1 рубль в год.
Как отметили в ведомстве, 
ежегодно открываются но-
вые промпредприятия, рас-
тет объем производства. 
В частности, за первое полу-
годие 2024-го объем произ-
водства строительных метал-
лических конструкций вырос 
более чем в полтора раза, 
оборудование для фильтро-
вания и очистки газов — на 
31,4 процента, на 65,5 про-
цента — оборудования и ин-
струментов для пайки.
Расширяется ассортимент вы-
пускаемой продукции. На-
пример, компания «Ленточ-
ные пилы» разработала новые 
пилы для резки «пакетом», 

когда одновремен-
но используют сра-
зу несколько режу-
щих инструментов 
при распиле сло-
женных вместе ме-
таллических заго-
товок. 
Производитель по-
лотенцесушителей 
«Двин» после мо-
дернизации своей 
п р о м п л о щ а д к и 
в 2023 году нарас-
тил объем произ-

водства на 20 процентов и вы-
пустил свыше 246 тысяч еди-
ниц продукции, добавив 10 но-
вых моделей. 
Московский Ростокинский за-
вод железобетонных изделий 
летом 2023-го запустил 4-ю 

полностью автоматизирован-
ную, безотходную линию про-
изводства арматуры и на 
30 процентов увеличил объем 
отгрузки для производства 
ЖБИ-панелей Первого ДСК. 
Столичный завод «Группа По-
липластик» приступил к выпу-
ску нового вида гибких, 
устойчивых к механическим 
воздействиям и агрессивным 
факторам окружающей среды 
труб для защиты различных 
кабелей. 

А производитель систем водо-
очистки для коммунального 
и бытового использования «ПК 
Техмаш» разработал техноло-
гию очистки воды озонирова-
нием под давлением, которое 
уберет металлы, уничтожит 
болезнетворные бактерии, 
устранит мутность и запах.
— Процесс импортозамеще-
ния в стройотрасли позволяет 
экономить средства при за-
купке материалов и оборудо-
вания, не тратить время на 

транспортировку, не снижая  
качества строений, — поясни-
ли в Департаменте инвести-
ционной и промышленной 
политики.
Как результат — растет число   
объектов не только в Москве, 
но и по стране, построенных 
или реконструированных 
с использованием преимуще-
ственно отечественных мате-
риалов. Например, в районе 
Южного порта столицы при 
возведении нового жилья де-

велоперы используют до 95 
процентов материалов, про-
изведенных в Москве. Строи-
тельство одного из жилых 
кварталов застройщик ведет 
в сотрудничестве сразу с ше-
стью крупными столичными 
заводами по производству бе-
тона. В прошлом году пред-
приятия поставили девелопе-
ру в общей сложности 159 ты-
сяч тонн материала. 
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru 

В условиях санк-
ций сохранять 
высокие темпы 
и масштабы 
строительных 
работ Москве по-
могает в том чис-
ле создание но-
вых столичных 
заводов по выпу-
ску строймате-
риалов.

стратегия

«Группа Полипластик» — один из крупнейших производителей инженерных пластиков для трубопроводных систем в России и СНГ

Новый кластер 
объединит 
ведущих 
производителей 
материалов

Современные тенденции 
развития офисных про-
странств и крупных цен-
тров говорят о том, что 
в таких помещениях 
должны быть различные 
виды рабочих мест и зон 
для взаимодействия, 
а также места для нефор-
мального общения и раз-
вития сотрудников.
В новой штаб-квартире 
на улице Шеногина пред-
усмотрены гибкие офисы 
и другие современные 
способы организации 
пространства. При их про-
ектировании, формирова-
нии и нынешнем созда-
нии специалисты приме-
нили лучшие мировые 
и московские практики. 
Инновационный продукт 
в офисной коммерческой 
недвижимости рассчитан 
на успешные и развиваю-
щиеся компании, которые 
заинтересованы в макси-
мально удобном и эффек-
тивном офисе.

кстати

Рынок офисной недвижимости постепенно оправляется 
от ударов последних лет. Спрос на помещения растет, 
а девелоперы выводят все больше проектов на ранних 
стадиях строительства. Только в Москве осенью 2023 года 
было побито два рекорда:
■  По общему объему офисной недвижимости — он достиг 

20,1 миллиона квадратных метров. Такого на рынке 
не было никогда.

■  По площади купленных и арендованных офисов за ме-
сяц — 1,3 миллиона квадратных метров. Это наивыс-
ший показатель за 10 лет.

Уход из России ряда крупных международных компаний 
дал возможность местным организациям перебраться 
в более комфортные, высококлассные офисы. Тем не ме-
нее достойные варианты все еще в дефиците. И это уже 
оказало влияние на рынок жилья. Некоторые девелоперы 
в своих новых проектах сразу закладывают существенную 
долю коммерческих помещений.

ФАКТЫ

ИНТЕРЕСНО

миллиарда руб-
лей составил объ-
ем инвестиций 
в новый офисный 
центр, который 
возводится на Ше-
лепихинской на-
бережной. 

цифра
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Здесь каждый ветеран найдет 
занятие по душе

Продолжает военную династию 
своих предков

В Едином центре поддержки 
ежедневно собираются 
участники специальной во-
енной операции, чтобы инте-
ресно и с пользой провести 
свое свободное время. 
Вчера в центре побывали 
корреспонденты «ВМ». 

В Единый центр поддержки, 
помимо помощи в переобуче-
нии и получении новой про-
фессии, юридических и пси-
хологических консультаций 
и другой необходимой под-
держки, участники СВО при-
ходят и для того, чтобы просто 
интересно провести свое сво-
бодное время. Здесь каждый 
находит занятие себе по душе. 
Как рассказывает главный 
специалист отдела адаптации 
и социализации Единого цен-
тра поддержки Александр Ве-
личко, одной из самых актив-
ных и популярных локаций, 
где собираются ребята, явля-
ется бильярдная.
— Это очень востребованная 
мужская игра. И если мы 
вспомним историю, то и рань-
ше в любом офицерском клу-
бе всегда были бильярдные, — 
говорит он. — Поэтому у нас 
уже сложился мужской клуб. 
Мы участвуем в соревновани-
ях и турнирах, например, не-
давно встречались с офицера-
ми-ветеранами «Альфы». 
И участником нашего муж-
ского клуба может стать лю-
бой желающий, даже женщи-
ны, главное — любить играть 
в бильярд. 

Так, например, участник СВО, 
офицер и член Ассоциации ве-
теранов СВО города Москвы 
Павел Гришин вспоминает, 
что о работе Единого центра 
поддержки узнал от своих зна-
комых ребят, они и пригласи-
ли его сюда прийти.
— Так что впервые я оказался 
в центре где-то полгода на-
зад, — говорит Павел Гри-
шин. — Впечатления сразу же 
сложились замечательные, 
особо хочу отметить взаимо-
действие сотрудников центра 
с ребятами участниками СВО. 
Здесь мы встречаемся, обща-
емся. Пользуемся различной 
поддержкой Единого центра, 
например, с ребятами из ассо-
циации, взяв бесплатные би-
леты, посещаем разные спор-

тивные мероприятия, кото-
рые проходят в Москве.
Часто бывает в Едином цен-
тре и участник СВО Иван Бон-
дюков.
— Я являюсь координатором 
Ассоциации ветеранов СВО, 
и мы совместно с Единым 
центром занимаемся под-
держкой семей военнослужа-
щих, участников СВО, помо-
гаем тем, кто вернулся из зо-
ны боевых действий, здесь 
реабилитироваться и разгру-
зиться, — поясняет Иван Бон-
дюков. — Не оставайтесь 
один на один с собой, не за-
мыкайтесь, всем советую 
прийти в центр на Береговом 
проезде. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

«Ее волосы — растрепуш-
ки» — так участник спецопе-
рации Сергей Лобанов 
(на фото) шутливо характе-
ризует свою младшую дочь, 
о которой вспоминает на пе-
редовой, когда бывает груст-
но. Боец даже взял себе по-
зывной «Ежик» — семейное 
прозвище ребенка, чтобы 
мыслями всегда быть ближе 
к ней. Военный рассказал 
корреспонденту 
«ВМ», почему от-
правился на СВО 
по контракту.

Сергей Лобанов — 
не обыватель в во-
енном деле, а ка-
дровый офицер. 
Окончил Тульское 
высшее артиллерийское ин-
женерное училище, после ко-
торого отправился служить 
в 56-й десантно-штурмовой 
батальон.
— Принимал участие во Вто-
рой чеченской войне, выпол-
нял боевые задачи на терри-
тории Веденского района, — 
говорит корреспонденту 
«ВМ» Сергей Лобанов. — По-
сле войны ушел из армии и уе-
хал работать в Москву. В сво-
бодное время занимался исто-
рической реконструкцией от 
времен Петра I до Великой 
Отечественной войны.
Когда началась специальная 
военная операция, мужчина 
не мог остаться в стороне — 
угроза со стороны вооружен-
ных сил Украины (ВСУ) не 

давала ему покоя. Сергей Ло-
банов принял решение уйти 
на фронт, подписав контракт 
с Минобороны России. Хотя 
изначально ему казалось, что 
это вряд ли удастся из-за со-
лидного возраста и старых 
ранений.
— На передовую я отправился 
по долгу службы, а еще... сле-
дуя заветам предков, ведь мои 
отец и дед тоже были военно-

служащими. По-
следний, кстати, 
дошел до Кениг-
сберга, где и позна-
комился с моей ба-
бушкой, — расска-
зывает Сергей. — 
Старший сын тоже 
решил связать 
свою жизнь с за-

щитой Отечества. Он офицер-
десантник. 
В зону СВО мужчина отпра-
вился с позывным «Ежик». На 
самом деле этот зверек никак 
не характеризует его внешние 
и внутренние качества. Тогда 
почему «Ежик»?
— Так я называю младшую 
дочь, у которой волосы пре-
вращаются в растрепушки, 
когда она отдыхает на мо-
ре, — признается он. — Этот 
позывной помогает мне мыс-
ленно быть ближе к ней, а зна-
чит, и к семье. 
Товарищи Сергея Лобанова 
относятся с юмором к его 
псевдониму. Не случайно, 
встретив на своем пути колю-
чего зверька, они спешат на-
кинуть на него голубой берет.

Лобанов отмечает, что в зоне 
СВО он выполняет боевые за-
дачи на должности команди-
ра взвода огневой поддержки 
штурмового батальона.
— Поражаем дома, опорные 
пункты, пулеметные точки 
украинских военных. При-
крываем наши штурмовые 
подразделения, эвакуируем 
раненых, — говорит он 
«ВМ». — Оптом оправляем 
противников в ад. 
После завершения специаль-
ной военной операции, кото-
рая закончится не иначе, как 
победой России, мужчина 
планирует остаться на служ-
бе, пока все не успокоится.
— Затем вернусь домой, — за-
вершает боец. — К родным, 
друзьям, знакомым.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

новости спецоперации

Уничтожают новые виды оружия противника
Подразделения группировки войск «Центр» уничтожили 
бронетранспортер Spartan производства Великобрита-
нии. Об этом впервые сообщили в Министерстве обороны 
России.
— Потери вооруженных сил Украины (ВСУ) в районах ра-
боты группировки «Центр» составили до 360 военнослу-
жащих и 15 единиц различной техники, — уточнили 
в ведомстве.
■
Необходимые меры принимаются оперативно
Министерство транспорта России в круглосуточном режи-
ме взаимодействует с региональными органами власти 
и другими ведомствами. Об этом сообщил министр транс-
порта России Роман Старовойт.
— Со стороны Министерства транспорта принимаются все 
необходимые решения по обеспечению надежного и без-
опасного транспортного снабжения нашего приграничья. 
Сегодня это то, что нас прежде всего волнует, — отметил 
Старовойт.
■
Наша победа — историческая закономерность
Заместитель председателя Совета безопасности России 
Дмитрий Медведев заявил, что специальная военная опе-
рация на Украине закончится безусловной победой нашей 
страны. Отметил он это по случаю годовщины войны 
в Южной Осетии.
— В 2008 году мы защитили наш народ и отстояли инте-
ресы нашей страны после нападения этого фрика Саакаш-
вили (Михаил Саакашвили — в тот момент был прези-
дентом Грузии. — «ВМ» ). Текущая военная кампания 
также закончится безусловной победой России, — под-
черкнул политик.
■
Врагу готовят ловушку
Наши военнослужащие продвигаются на сватовско-кре-
менском направлении и постепенно формируют огневой 
мешок, то есть ловушку для вклинившихся во фронт под-
разделений противника, сообщил военный эксперт Ан-
дрей Марочко.
— В ходе активных боевых действий ВС России удалось 
вытеснить ВСУ с некоторых позиций и продвинуться впе-
ред. Это позволило выровнять линию боевого соприкос-
новения и усугубить оперативно-тактическое положение 
врага. Также постепенно формируется огневой мешок 
для противника западнее Новоселовского, — отметил он.

АДРЕС
улица Яблочкова, 
5, стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
По будням прием граждан 
ведут с 9:00 до 18:00, 
в субботу с 9:00 до 16:00, 
а в воскресенье — 
с 9:00 до 15:00.

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ.

2 300 000
Размер единовременной выплаты 
для тех, кто подпишет контракт не менее 
чем на год. Из них 1 900 000 рублей — 
от правительства Москвы.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону спецоперации, пройдет специ-
альную профессиональную подготовку 
на лучших полигонах Московской 
области.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее про-
фессиональное образование, он может 
заменить год срочной службы двумя 
годами службы по контракту.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и пси-
хологическая помощь, бесплатный про-
езд в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

Выплата 
за боевые 
достижения

Ежемесячное 
денежное 
довольствие

Пособие 
молодым 
родителям

Ежемесячная 
московская 
доплата

В Москве продолжает работу Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные доплаты 
в зависимости от их 
звания и воинской 
должности, а также 
федеральные 
и региональные льготы 
для военнослужащих 
и их семей.

1 000 000

260 000

217 180

50 000

Состояние пострадавшего после удара 
неонацистов журналиста Поддубного стабильное  
Военный корреспондент 
ВГТРК Евгений Поддубный 
(на фото) получил ранение 
в результате нападения 
украинских националистов 
на Курскую область. Его опе-
ративно госпитализировали 
в местную больницу и уже 
отправили в Москву, где ока-
зывают квалифицированную 
помощь.

Вечером 7 августа по машине 
журналиста Евгения Поддуб-
ного ударил беспилотник 
в приграничном районе Кур-
ской области. Это произошло 
на пути в город Суджа, где на-
ходился один из знакомых 
офицеров сотрудника ВГТРК. 
Туда он отправился с операто-
ром Рубеном Меробовым 
и звукооператором Стасом 
Еловским, находившимися 
в другом внедорожнике. Во-
енкор Александр Коц сооб-
щил, что, подъезжая к въезд-
ному кольцу, мужчины услы-
шали звуки автоматных оче-
редей. Поддубный развернул 

машину, Меробов и Еловский 
последовали за ним, в этот мо-
мент над машиной военкора 
раздался взрыв.
— Вероятно, съемочную 
группу «срисовал» дрон-
разведчик и навел на нее 
FPV, — сообщил Коц. — Ма-
шина покатилась в кювет, 
воспламенился дополнитель-
ный бак для дизеля.
Он добавил, что автомобиль, 
где находился военкор ВГТРК,  
полыхал. Съемочной группе 
удалось пробраться в машину 
Поддубного и вытащить его. 

Вскоре врио губернатора Кур-
ской области Алексей Смир-
нов заявил, что пострадавшего 
военкора госпитализировали 
в местную больницу. Ряд теле-
грам-каналов опубликовали 
информацию о гибели Евге-
ния. Когда Смирнов заявил, 
что журналист жив и пришел 
в сознание, все начали опро-
вергать новости о  его смерти. 
По словам врачей, у Поддуб-
ного ожог и черепно-мозго-
вая травма. Вчера утром его 
перевезли в Москву для даль-
нейшего лечения. Состояние 
военкора тяжелое, но условно 
стабильное, сообщил дирек-
тор НИИ имени Склифосов-
ского Сергей Петриков.
— Он дышит самостоятельно, 
что радует. Но окончательный 
диагноз соберем позже, так 
как много мелкой травмы, ко-
торую сейчас обследуют спе-
циалисты — офтальмологи и 
оториноларингологи, — ска-
зал Сергей Петриков.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Российские военнослужащие 
прикрывают государствен-
ные границы, сутками удер-
живая оборону, об этом сооб-
щили в МО РФ. В Судженском 
и Кореневском районах Кур-
ской области наши позиции 
отстаивают бойцы подразде-
ления группировки «Север» 
совместно с пограничниками, 
подразделениями усиления, 

сотрудниками ФСБ. Много-
численными ударами авиа-
ции и артиллерии они продол-
жают уничтожать вооружен-
ные формирования ВСУ. В ре-
зультате военнослужащие не 
допустили продвижения про-
тивника. 
— Осуществляется огневое 
поражение выявленных ско-
плений живой силы и техники 
ВСУ. Пресекаются попытки 
прорыва отдельных подразде-
лений вглубь территории на 
курском направлении, — под-
черкнули в Министерстве 
обороны России. 
По данным ведомства, за сут-
ки противник потерял до 400 
военнослужащих и 32 едини-
цы бронетехники, в том числе 
танк, четыре бронетранспор-
тера, три боевые машины пе-
хоты и 24 боевые бронирован-
ные машины «Козак». 
Всего с начала боевых дей-
ствий на курском направле-
нии потери противника соста-
вили 660 военнослужащих 
и 82 единицы бронетехники, 
в том числе 8 танков, 12 броне-

транспортеров, 6 боевых ма-
шин пехоты, 55 боевых брони-
рованных машин и инженер-
ная машина разграждения.
На момент написания мате-
риала, по официальным дан-
ным, число погибших среди 
гражданского населения уве-
личилось до пяти человек, 
число пострадавших —до 31, 
среди них шесть детей. В об-
ласти введен режим ЧС. Пе-
риодически объявляется ра-
кетная опасность. Власти 
рассматривают и дополни-
тельные меры. Например, 
возможность ограничить 
проезд и передвижение лю-
дей на определенных терри-
ториях, временно приоста-
новить работу некоторых ор-
ганизации. 
Усилили меры безопасности 
и на Курской атомной элек-
тростанции. Кроме того, все 
автозаправочные станции 
в регионе оборудуют сред-
ствами радиоэлектронной 
борьбы и бронезащитой, со-
общил врио главы региона 
Алексей Смирнов.

— Работаем с топливно-энер-
гетическим комплексом, что-
бы все заправки функциони-
ровали, были топливо, резер-
вы, — добавил Смирнов. 
Около 600 жителей пригра-
ничных населенных пунктов 
Курской области эвакуирова-
ли из-за атак со стороны воо-
руженных сил Украины. Для 
людей подготовили 15 пун-
ктов временного размеще-
ния. Всего они рассчитаны на 
2,5 тысячи мест, об этом сооб-
щил врио заместителя губер-
натора региона Андрей Бело-
стоцкий.
— Некоторые люди выехали 
без вещей. Мы всех обеспечи-
ваем. Помогает нам активно 
Красный Крест.
Параллельно открыт сбор де-
нежных средств. Активно под-
ключаются жители других ре-
гионов, волонтерские и обще-
ственные организации. 
Кроме того, пострадавшие 
в результате провокации 
украинских сил жители Кур-
ской области получат единов-
ременную выплату в 10 тысяч 

рублей. Об этом заявил прези-
дент РФ Владимир Путин.
Также премьер-министр Миха-
ил Мишустин подписал распо-
ряжение о выделении 1,8 мил-
лиарда рублей на поддержку 
жителей Курской области, по-
терявших жилье.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Жители Курска получают
необходимую помощь 

Российские во-
енные не дали 
ВСУ прорваться 
вглубь РФ в Кур-
ской области, 
сообщили в Ми-
нобороны. Бои 
на границе про-
должаются тре-
тий день.

важно

8 августа. Пострадавшие в результате атаки ВСУ на приграничные районы Курской области в пункте временного размещения. Всего в регионе подготовили 15 ПВР, 
рассчитанных на 2,5 тысячи мест 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ
С этого момента СВО должна 
приобрести открыто экстерри-
ториальный характер. Это уже 
не просто операция по возвра-
ту наших официальных терри-
торий и наказанию нацистов. 
Можно и нужно идти на земли 
пока еще существующей 
Украины. До Одессы, до Харь-
кова, до Днепропетровска, 
до Николаева. До Киева 
и дальше. Не должно быть ни-
каких ограничений в смысле 
неких кем-то признаваемых 
границ украинского рейха. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 августа. Участник СВО и координатор Ассоциации ветеранов 
СВО Москвы Иван Бондюков. Фото Наталья Шатохина

На СВО трудно найти во-
еннослужащих без по-
зывных. Однако в эпоху 
масштабных боевых дей-
ствий нужно иметь боль-
шую фантазию, чтобы не 
повториться в псевдони-
мах. Порой в ход идут са-
мые необычные: «Муль-
тик», «Тиран», «Пивовар», 
«Призрак», «Пумба», «Ай-
болит», «Шалун», «Бес», 
«Абрикос», «Глист», «Ла-
зер» и другие. 
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Михаил Зощенко — писатель, 
умевший не только смешить 

Ровно 130 лет назад в Петер-
бурге родился Михаил 
Зощенко, которому было 
суждено стать выдающимся 
писателем и драматургом.

Путь к иному автору порой не-
предсказуем. Много лет назад, 
в начале 1980-х, мне попалась 
книга «Стечение сложных об-
стоятельств». Ее автором был 
великий атлет, штангист 
Юрий Власов. Он рассказывал, 
как болезнь превратила его, 
чемпиона всего и вся, в не-
мощное существо. И как он 
придумал систему самовнуше-
ния, вернувшую былую силу. 
Все началось с фразы, которая 
вдохновила Власова: «Я не 
стремлюсь прожить слишком 
много, тем не менее я считаю 
позорным умереть в тридцать 
восемь лет». Заметьте, не глу-
пым, не постыдным, а именно 
позорным! Это была цитата из 
повести Михаила Зощенко 
«Возвращенная молодость». 
В ту пору я знал писателя по са-
тирическим рассказам, кото-
рые исполняли на эстраде 
и в развлекательных телепере-
дачах. Монологи, написанные 
от лица всевозможных болва-
нов, были сделаны искусно, но 
меня не смешили, я считал их 
оставшимися в 1920-х годах. 
И вдруг — такое сильное, суро-
вое высказывание!
Заинтригованный, я бросился 
искать «Возвращенную моло-
дость», но ее не было ни 
в книжных магазинах, ни в би-
блиотеках. Поиск занял лет 
десять, но дело того стоило. 
В повести нет ничего от зо-
щенковской сатиры; она, по 
моему разумению, вообще не 
имеет аналогов в литературе 
XX века. Это рассказ, как прод-
лить собственную жизнь. Ос-
новываясь на биографиях ве-
ликих людей и ясном понима-
нии природы мозга и нервной 
системы, Зощенко объясняет, 
как молодые люди сами при-
вели себя к гибели (Пушкин, 
Рафаэль, Ван Гог, Рембо, Бай-
рон в 37 лет, Моцарт и Маяков-
ский — в 36, Есенин в  — 30, 
Лермонтов — в 26).
Всех этих смертей, считает ав-
тор, вполне можно было избе-
жать; они вызваны непомер-

ной тратой нервной энергии 
и неумением обращаться с са-
мим собой.
По другую сторону стоят люди, 
здоровье и долголетняя жизнь 
которых были организованы 
их собственными руками. 
Ньютон прожил 84 года, Тол-
стой, Гете и Эдисон — 82, Кант 
и Платон — 81, Сен-Симон — 
80, Галилей — 79, Пифагор — 
76. Разбирая их судьбы, Зо-
щенко выводит, что «искус-
ство сохранить жизнь, обере-
гать и продолжать ее основано 
на чистом разуме».
Повесть написана в 1933 году 
тридцатидевятилетним чело-
веком. Умер Михаил Михайло-
вич ровно через четверть века, 
в 1958-м. Не в 38 лет, к сча-
стью, но все же рановато. 
За свои 63 года он познал 
герой скую юность (ранение, 

отравление газами и пять бое-
вых орденов в Первую миро-
вую), литературную славу 
и обожание публики, огром-
ные гонорары, дом с красави-
цей-женой и дорогущим анти-
квариатом. Он был щеголь, 
остроумец и бонвиван, крутил 
романы, причем исключи-
тельно с замужними дамами, 
нередко поддерживая дружбу 
с их мужьями.
Но пришли иные времена, 
и Зощенко полной мерой вку-
сил жестокую опалу и травлю, 
по сути запрет на профессию, 
предательство и нищету. Ка-
яться, просить о снисхожде-
нии и принимать подачки 
считал ниже своего достоин-
ства. Завидев знакомых, пере-
ходил на другую сторону, да-
бы не ставить их в неловкое 
положение. Пенсия ему была 
запоздало начислена перед 
самой кончиной. 
Сейчас, когда Михаилу Михай-
ловичу исполняется 130 лет, 
я думаю вот о чем. Разумно ли 
он израсходовал свою нерв-
ную энергию, природу кото-
рой столь глубоко исследовал? 
Если понимать смысл жизни 
как протяженное прожива-
ние, «чистого разума» Зощен-
ко точно недостало. Если же 
растрата жизненных сил и ре-
сурсов потребовалась ради со-
хранения собственной лично-
сти — результат блистатель-
ный. Хотя, конечно, каждый 
выбирает по себе. 
МИХАИЛ ЩЕРБАЧЕНКО
edit@vm.ru

Писатель Михаил Михайлович Зощенко, Санкт-Петербург, 
фото 1963 года

Почти четверть 
студентов хотят 
работать 
в госучреждениях. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ 

Считаю, что лучше работать 
в госучреждениях. Перво-
курсники часто предпочита-
ют фриланс или работать на 
частных предприятиях. Сту-
дентам нравится идея сидеть 
на Мальдивах, оттуда решать 
рабочие вопросы, вести ин-
тернет-проекты. К сожале-
нию, мечты отличаются от 
действительности. Чем стар-
ше люди становятся, тем боль-
ше их интерес к госслужбе или 
государственным предприя-
тиям. На сегодняшний день 
в государственном секторе 
неплохо платят, например, 
в ВПК (военно-промышлен-
ном комплексе). Студенты хо-
тят хорошую зарплату, воз-
можность самореализации, 
интересные задачи. И совер-
шенно не важно, какая форма 
предприятия — частная или 
государственная. Главное — 
соответствие организации 
требованиям соискателя.

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ 

Соглашусь, дело в конкурент-
ном преимуществе. Государ-

ство предлагает социальные 
гарантии в будущем. А вот 
частники уже сейчас предо-
ставляют нормальную зарпла-
ту. Большинство крупных не-
государственных предприя-
тий заботятся о здоровье со-
трудников, почти у каждого 
есть полис добровольного ме-
дицинского страхования 
(ДМС). Этот документ позво-
ляет лечиться в частной поли-
клинике, а не стоять в очере-
дях в государственных с поли-
сом ОМС. Если говорить о та-
ких профессиях, как дворники, 
няни-воспитатели и учителя, 
то в среднем по стране они ма-
ло зарабатывают, хотя занима-
ются тяжелым трудом. К тому 
же в частных компаниях хоро-
шо оплачиваются переработ-
ки. Студенты стремятся тру-
диться и получать за это боль-
шие деньги.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО 
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Работа в органах государ-
ственной власти и госкомпа-
ниях имеет ряд конкретных 
преимуществ. Например, га-
рантирует стабильность зар-
плат в условиях санкций. 
Кроме того, есть возможность 
получить ценный опыт в раз-
личных областях, расширяя 
варианты для карьеры. Мно-
гие госучреждения предлага-
ют надежные программы об-

Всего 21 процент студентов стремятся работать в государственных учреждениях. 
Такой результат получили в Научно-исследовательском центре социально-полити-
ческого мониторинга ИОН РАНХиГС. И при этом 29 процентов респондентов хотят 
работать в частном секторе экономики, 21,5 процента выбирают фриланс.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Молодежь покажет 
столицу будущего
Вчера в инновационном кла-
стере «Ломоносов» открылся 
молодежный окружной фо-
рум «МедиаДвиж». Его орга-
низовали столичный Коми-
тет общественных связей 
и молодежной политики 
и Федеральное агентство 
по делам молодежи. 

В столицу на форум приехали 
600 ребят из самых разных 
уголков нашей страны. Все 
они прошли предваритель-
ный конкурсный отбор, а воз-
можность посетить Москву 
и пообщаться с известными 
спикерами в области медиа 
получили лучшие из лучших. 
— Это молодые журналисты, 
блогеры, студенческие СМИ. 
Ребята, которые мечтают 
связать свою жизнь с журна-
листикой, телевидением, ра-
дио и другими форматами 
медиа, — рассказала предсе-
датель Комитета обществен-
ных связей и молодежной по-
литики Москвы Екатерина 
Драгунова. 

Она поделилась, что в течение 
четырех дней участники фо-
рума будут учиться и знако-
миться с Москвой. 
— Мы покажем наши красо-
ты, культурные объекты, рас-
скажем о метро и достижени-
ях в области его строитель-
ства, в частности о том, что 
мы открыли более 100 стан-
ций. А еще ребята посетят фо-
рум-фестиваль «Территория 
будущего. Москва 2030» — 
одно из заданий для участни-
ков будет своими глазами по-
смотреть, подготовить репор-
таж с одной из площадок и по-
казать, какой они видят 
Москву будущего, — уточнила 
Екатерина Драгунова.
Помимо этого, для участни-
ков форума подготовили раз-
личные мастер-классы, прой-
дут панельные дискуссии на 
темы «Ценности современной 
России» и «Образ героя», 
а также кинопоказ и разбор 
фильма с экспертом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

8 августа. Председатель Комитета общественных связей 
Екатерина Драгунова на открытии форума «МедиаДвиж» 
Фото: Марьяна Шевцова

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный 100-летию «Вечерней Москвы». Героем сегодняшней рубрики стал актер театра 
«Модерн» Шамиль Мухамедов. Он поздравил редакцию газеты со 100-летним юбилеем и отметил, что читает наше издание.
— Я поздравляю редакцию газеты со 100-летием! «Вечернюю Москву» я читаю, когда спускаюсь в метро, хотя бываю в столичной подземке 
крайне редко. Мне кажется, что книги и газеты — это очень здорово. Подобные элементы творчества и ума нельзя читать в электронном 
формате. Человек должен обязательно держать бумагу в руках, чтобы ощущать ее текстуру и запах. Я люблю ходить по городу и наблюдать 
такие картины, когда люди сидят по утрам в кафе и держат в руках книгу или газету. Это выглядит очень красиво, — рассказал Шамиль.
Интервью с актером можно найти на нашем сайте. В беседе с корреспондентом «Вечерней Москвы» Шамиль Мухамедов рассказал о своем 
первом режиссерском опыте и о новых постановках в театре «Модерн». Фото: Наталья Шатохина

наш век

Коррупционные 
кабачки   
Дачная очередь за молоком — микроклон Госдумы: тут 
шумят, обсуждая актуальные вопросы, выдвигают идеи, 
претендующие на статус местных законов («отошедший 
дольше чем на 10 минут, теряет место в очереди»), и вно-
сят поправки в действующее местное законодательство 
(«больше трех литров молока в одни руки не отпускать»). 
Бурно обсуждаются и последние новости. Сейчас, конеч-
но, разговор о коррупции и разоблачениях, благо извест-
ный военный парк от нас недалеко. 
— Вот вы мне скажите, зачем человеку пять машин? — со-
крушается Вера Пална. — Зад-то у него — один. 
— Зад — один, Пална, но костюмов — много. Может, 
стильный человек и машину каждый день выбирает под 
цвет костюма. Поехал в черном — сел в черный «мерсе-
дес». Поехал в белом — сел в белый «майбах», — логично 
предположила Тамара Константиновна. Та еще штучка: 
бидон-то у нее на пять литров, вот и прячет его за спиной.  
Принялись рассуждать дальше. Зачем иметь несколько 
дач? Тут на одной, на шести родимых сотках, со всем не 
управишься. Зачем иметь десяток квартир? Нет ответа. 
— Уровень полета мысли у вас, дамы, как у летящего кроко-
дила, а летает он, как известно, низенько, — заметил не-
стареющий ловелас дядя Веня. — На самом деле мы все — 
такие, но каждый на своем уровне. Вот зачем тебе, Пална, 
15 кустов кабачков? Ты же знаешь, что и с трех всего не 
съесть! А у Лильки вон кабачков в этом году нет: слизни 
Апокалипсиса их на стадии проростков сожрали. Но ты 
ведь ей в жизни кабачка не дашь, а? Лучше выбросишь! 
— Лильке — не дам, — не отпиралась Пална, вспомнив 
«заклятую подругу». — Могу тебе дать. Один. Не надо? 
— Да своих полно. А у тебя, выходит, кабачки в своем роде 
коррупционные, да? Нет разницы: у одного кабачков — 
завались, у другого — машин. Суть — одна: гребем то, что 
не съесть, не износить. Но «чтобы было»! 
...Я представитель фракции молчунов. Подумала только, 
что всегда находила кому «впарить» кабачок, а топая до-
мой с тремя литрами молока, все размышляла: а зачем, 
действительно, иметь пять машин? Наверное, и правда — 
за тем же, зачем сажать 15 кабачков. Чтобы было!   

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

дата
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учения и развития, которые 
могут помочь получить цен-
ные навыки и продвинуться 
по карьерной лестнице. Рабо-
та в государственных учреж-
дениях, например в больни-
цах или службах спасения, 
приносит пользу обществу. 
А ненормированный рабочий 
день компенсируется допла-
тами или дополнительными 
выходными. Еще некоторые 
госкомпании предоставляют 
жилье своим сотрудникам.

ЕКАТЕРИНА ПОЛОВНИКОВА 
HRКООРДИНАТОР

Считаю, что студенты дей-
ствительно редко выбирают 
работу в госучреждениях. На 
самом деле нет ничего удиви-
тельного в том, что молодые 
ребята больше стремятся реа-
лизовать себя в частных ком-
паниях, на это есть множе-
ство причин. Например, для 
PR-специалистов больше воз-
можностей для развития 
в коммерческих организаци-
ях, чем в государственных. 
Кроме того, карьерный рост 
и в целом реализация потен-
циала происходят быстрее 
именно в частных компаниях. 
Дело в том, что в государ-
ственных структурах все стро-
го регламентировано. А в ком-
мерческой организации мож-
но спокойно проявлять ини-
циативу и реализовывать 
идеи. Если рассматривать не-
большие компании, то там 
велика возможность занять 
высокую должность. Исходя 
из опыта моих знакомых, ко-
торые работали на государ-
ство, могу сказать, что ком-
мерческие компании более 
лояльны к сотрудникам, что 
проявляется в разных поощ-
рениях. Например, дают неза-
планированный выходной 
день по необходимости.
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